
Подорожание 
на подлете
Авиабилеты 
до приграничных 
городов выросли в цене 
без присмотра Росавиации

Вслед за резким всплеском спро-
са на билеты в Турцию, Ереван 
и ОАЭ россияне на фоне объяв-
ленной мобилизации активно 
устремились в Норвегию, Казах-
стан и Монголию через пригра-
ничные города Мурманск, Омск, 
Орск и Челябинск. Цены на неко-
торые рейсы выросли в два-три 
раза, в пике дорожая до десяти 
раз, а билеты раскуплены. При 
этом в середине сентября Роса-
виация, как стало известно „Ъ“, 
отменила мониторинг цен на би-
леты по стране, который вела 
с весны. В ведомстве обещают 
продолжить следить за доступ-
ностью перевозок, но эксперты 
полагают, что активность пасса-
жиров сойдет на нет в ближай-
шую неделю. 

После объявления мобилизации 
россияне открыли для себя альтер‑
нативные маршруты в Казахстан, 
Норвегию и Монголию, что приве‑
ло к подорожанию внутренних рей‑
сов. На фоне ажиотажного всплеска 
цен на международные перелеты 
в России резко подорожали авиаби‑
леты на «приграничных» направ‑
лениях — в Мурманск, Омск, Орск 
и Челябинск.

Так, по данным источников „Ъ“ 
на рынке бронирования авиаби‑
летов, средняя стоимость перелета 
из Москвы в Мурманск в первую не‑
делю сентября колебалась от 4 тыс. 
до 5 тыс. руб. при глубине брониро‑
вания от «на завтра» до нескольких 
дней. Сейчас спрос туда вырос из‑за 
возможности уехать автотранспор‑
том в норвежский город Киркенес 
в 8 км от российской границы, го‑
ворят источники на туристическом 
рынке. Самый дешевый перелет с ба‑
гажом в «Аэрофлоте» на 28 сентября 
обойдется от 17,7 тыс. до 40,8 тыс. 
руб. в экономклассе, билеты на каж‑
дый из шести рейсов почти раску‑
плены. У S7 в продаже остается толь‑
ко бизнес‑класс от 38,3 тыс. руб. 

Прямые рейсы из Петербурга 
в Мурманск в первую неделю сентя‑
бря стоили около 5–6 тыс. руб. На рей‑
сы 28 сентября самый дешевый би‑
лет Smartavia будет стоить 13,6 тыс. 
руб., бизнес‑класс «России» — 42 тыс. 
руб., на 29 и 30 сентября у нее оста‑
валось по одному билету за 22 тыс. 
и 19 тыс. руб. соответственно.

Рейсы из Москвы и Петербурга 
в Орск, откуда россияне добираются 
до Казахстана, в среднем в первую не‑
делю стоили до 5,7 тыс. руб. На 28 и 29 
сентября «Аэрофлотом» можно было 
улететь за 40 тыс. руб., Nordwind — 
63 тыс. руб. с понижением до 23 тыс. 
руб. с 30 сентября у обоих перевоз‑
чиков. Из Петербурга в те же даты 
«Россией» можно улететь за 40 тыс. 
руб. Также популярной пересадкой 
в Казахстан стал Челябинск, доступ‑
ный в начале месяца за 3,5–6 тыс. 
руб.: единственный прямой рейс 
из Москвы «Победой» на среду стоил 
26 тыс. руб., в следующие два дня уле‑
теть можно было от 15 тыс. до 40 тыс. 
руб. («Победа», «Аэрофлот» и S7).
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Согласование после голосования
Что последует за референдумами  
о присоединении к России новых территорий

Во вторник в Донецкой и Луганской на-
родных республиках (ДНР и ЛНР) и в под-
контрольных РФ частях Запорожской 
и Херсонской областей Украины закон-
чились референдумы о присоедине-
нии к России. Голосование завершилось 
в 16:00, и уже к вечеру было объявле-
но, что за вхождение в состав РФ там вы-
сказались от 87% до 98% избирателей. 
Теперь, согласно российскому законо-
дательству, со всеми четырьмя реги-
онами будут заключены международ-
ные договоры, которые президент РФ 
передаст на ратификацию в Федераль-
ное собрание вместе с законопроектами 
о принятии новых субъектов. В 2014 году 
процесс вхождения Крыма и Севасто-
поля в состав России занял шесть дней, 
но сейчас, с учетом пятидневного рефе-
рендума, времени на это может понадо-
биться вдвое больше.

Референдумы в ДНР, ЛНР, а также на под‑
контрольных российским военным частях 
Запорожской и Херсонской областей Укра‑
ины проходили с 23 по 27 сентября. В пер‑
вые четыре дня голосование проводилось 
преимущественно выездным способом 
из соображений безопасности, а в послед‑
ний день открылись все избирательные 
участки. Опять же из соображений без‑
опасности голосование во вторник завер‑
шилось в 16:00 (время совпадает с москов‑
ским), чтобы успеть до темноты доставить 
бюллетени с участков в вышестоящие из‑
бирательные комиссии. В России, где были 
организованы примерно 600 участков в 84 
регионах, подсчет голосов проводился сна‑
чала на участках, после чего результаты от‑
правлялись в Единый центр сбора данных 
в Москве.

Подсчет результатов плебисцитов шел 
разными темпами. Например, в ДНР к 22:00 
подсчитали лишь 31,74% протоколов, кото‑
рые дали 93,95% положительных ответов. 
Зато в трех других регионах к этому време‑
ни обработали 100% голосов: в ЛНР за вхо‑
ждение в состав РФ высказались 98,42% 
избирателей, в Запорожской области — 
93,11%, а в Херсонской — 87,05%.

Все четыре референдума были призна‑
ны состоявшимися к утру 26 сентября, ког‑
да явка повсеместно перевалила за 50%. 
При этом в избиркомах журналистам по‑
ясняли, что итоговые показатели явки бу‑
дут рассчитываться от численности людей 
в списках на момент окончания голосо‑
вания. Это связано с тем, что, например, 
на участках за пределами четырех терри‑
торий в списки вносились все люди, при‑
шедшие голосовать с действительными 
документами. Изначально в избиркоме 
Херсонской области заявляли, что исхо‑
дят из общей численности избирателей 
в 750 тыс. человек, в Запорожской области 
в первоначальные списки были включе‑

ны 500 тыс. человек. В ДНР было напечата‑
но 1,5 млн бюллетеней, а в ЛНР по состоя‑
нию на первый день референдума в списки 
включили 1,3 млн избирателей.

Дальнейшие шаги по интеграции этих 
территорий в состав РФ регулируются феде‑
ральным конституционным законом (ФКЗ) 
«О порядке принятия в РФ и образования 
в ее составе нового субъекта РФ». Первым 
из них должно стать обращение их руковод‑
ства к президенту России с официальной 

просьбой о включении в состав РФ. К при‑
меру, глава ЛНР Леонид Пасечник вечером 
во вторник заявил, что уже подготовил та‑
кое обращение и рассчитывает в ближай‑
шее время поехать с ним в Москву.

Напомним, что, согласно упомянутому 
закону, «в качестве нового субъекта в РФ мо‑
жет быть принято иностранное государст‑
во или его часть», но во втором случае не‑
обходимо согласие «материнской» страны, 
что в нынешней ситуации невозможно. По‑
этому запуску предусмотренной законом 
процедуры должны предшествовать указы 
Владимира Путина о признании независи‑
мости Запорожской и Херсонской областей 
(ДНР и ЛНР объявили о своей независимо‑
сти еще в 2014 году, а Россия признала ее 21 

февраля 2022 года). Кстати, именно жела‑
нием полностью соответствовать требова‑
ниями этого закона объяснялись разные 
формулировки вопросов на референдумах. 
Если жителей ЛНР и ДНР спрашивали толь‑
ко о желании войти в состав России, то из‑
бирателям Херсонской и Запорожской об‑
ластей нужно было ответить, по сути, сразу 
на три вопроса: о выходе из состава Укра‑
ины, образовании самостоятельного го‑
сударства и вхождении в состав России 
на правах субъекта. 

После получения обращений прези‑
дент РФ «при необходимости» консульти‑
руется с правительством и парламентом, 
а затем поручает подготовить и подписать 
с кандидатами на присоединение между‑
народные договоры. Этими соглашения‑
ми должны регулироваться наименова‑
ние и статус новых субъектов, переходный 
период для их интеграции и другие пер‑
воочередные вопросы. Подписанные, 
но не вступившие в силу договоры отправ‑
ляются в Конституционный суд, который 
должен оценить их на предмет соответ‑
ствия Основному закону РФ. В случае по‑
ложительного заключения КС президент 
направляет договоры на ратификацию 
в Госдуму и одновременно вносит в ниж‑
нюю палату проекты ФКЗ о принятии в РФ 
новых субъектов. В силу все эти документы 
вступают после их одобрения Советом фе‑
дерации и подписания президентом. Но‑
вым субъектам в зависимости от условий 
договора может быть предоставлен статус 
республик, краев, областей, автономной 
области или автономного округа.

Напомним, что описанная в этом зако‑
не схема уже была отработана на практике 
при присоединении Крыма и Севастополя 
в 2014 году. 11 марта депутаты обеих терри‑
торий проголосовали за декларацию о неза‑
висимости, в которой говорилось, что если 
в результате референдума 16 марта будет 
принято решение о вхождении в состав Рос‑
сии, то Крым будет объявлен независимым 
и суверенным государством с республикан‑
ской формой правления. На следующий 
день после референдумов, 17 марта 2014 
года, власти Крыма и Севастополя обра‑
тились к президенту России с официаль‑
ной просьбой о включении их в состав 
РФ. В тот же день Владимир Путин подпи‑
сал указ о признании независимости Кры‑
ма с имеющим в его составе особый статус 
Севастополем и распорядился подготовить 
международный договор о присоедине‑
нии республики к РФ. 18 марта соглашение 
было подписано в Кремле в торжественной 
обстановке (этому предшествовало высту‑
пление господина Путина перед членами 
Федерального собрания с 50‑минутной ре‑
чью) и отправлено на заключение в КС. 
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«Северный поток»  
утонул тихо
Беспрецедентная атака на газопроводы 
не обеспокоила Европу

Впервые за время конфликта на Укра-
ине серьезно повреждена стратегиче-
ская трансграничная инфраструктура — 
морские газопроводы «Северный поток» 
и «Северный поток-2» общей мощно-
стью 110 млрд кубометров. Хотя оба га-
зопровода в момент аварии не исполь-
зовались, в них были сотни миллионов 
кубометров технологического газа. Как 
европейские страны, так и Россия счи-
тают вероятной причиной диверсию, 
но пока никто не взял на себя ответст-
венность за атаку, требовавшую продви-
нутых технических средств. Обследова-
ние газопроводов может занять недели, 
а восстановление — месяцы или даже 
годы, что исключает возможность их ис-
пользования для поставок в Европу этой 
зимой. Впрочем, пока Европа не выка-
зывает особой обеспокоенности.

Утечки газа на газопроводах «Северный 
поток‑2», создавшие гигантские 100‑метро‑
вые газовые пузыри на поверхности Балтий‑
ского моря, могут быть следствием дивер‑
сии, признает ряд европейских чиновников. 
В таком случае речь идет о нарушении ста‑
тус‑кво о неприкосновенности трансгранич‑
ной энергетической инфраструктуры, к тому 
же еще и расположенной в самом центре Ев‑
ропы. Ответственность за атаку, для про‑
ведения которой потребовались бы техно‑

логически сложные подводные аппараты, 
по крайней мере пока никто не взял.

Датское энергетическое агентство днем 
26 сентября сообщило о трех утечках газа 
в системе трубопроводов «Северного по‑
тока». Они были зафиксированы в датской 
экономической зоне к юго‑западу от остро‑
ва Борнхольм и в шведской экономической 
зоне к северо‑востоку от него. Датские воен‑
ные опубликовали видео, на котором видно, 
как газ вырывается на поверхность Балтий‑
ского моря, образуя возмущения диаметром 
около 1 км. Сейсмологи в Швеции и Дании 
зафиксировали взрывы в районах утечек 
газа на российских газопроводах. Полиция 
Швеции начала расследование по подозре‑
нию в саботаже.

Как российские, так и европейские офи‑
циальные лица в своих заявлениях 27 сентя‑
бря сходились в том, что наиболее логичное 
объяснение аварии — диверсия. Об этом, 
в частности, упомянули пресс‑секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, премьер 
Дании Метте Фредериксен и премьер Поль‑
ши Матеуш Моравецкий. Последний доба‑
вил, что произошедшее «вероятно, означает 
очередную эскалацию ситуации, имеющую 
место на Украине», не уточнив, кто именно, 
по его мнению, атаковал газопровод.
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Казахстан принимает 
волну миграции
Власти обеспокоены ситуацией, но обещают 
позаботиться о приезжих россиянах

Власти Казахстана во вторник обнаро-
довали первую предварительную стати-
стику, касающуюся беспрецедентного 
по своим масштабам потока россиян, ко-
торые устремились в республику после 
начала частичной мобилизации. Как со-
общило МВД Казахстана, с 21 сентября 
границу пересекли 98 тыс. граждан РФ. 
Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев заявил, что  большинство из них 
были вынуждены уехать «из-за сложив-
шейся безвыходной ситуации», и поо-
бещал всяческую помощь, хоть и без ка-
ких-либо преференций. Для лидера 
Казахстана ситуация становится новым 
вызовом перед досрочными президент-
скими выборами, запланированными 
на ноябрь.

Казахстан, имеющий с РФ самую большую 
сухопутную границу (от Астраханской обла‑
сти до Алтая), стал одним из главных мест 
притяжения россиян, опасающихся частич‑
ной мобилизации. Напомним, что прези‑
дент РФ Владимир Путин объявил ее утром 
21 сентября, после чего на многих КПП вы‑
строились очереди из машин, а железнодо‑
рожные и авиабилеты тут же раскупили.

Во вторник МВД Казахстана отчиталось, 
что с 21 сентября «порядка 98 тыс. росси‑
ян заехало» в республику, а выехало из нее 
64 234 россиянина. Кроме того, как сообща‑

ется, за этот же срок было выдано «чуть бо‑
лее 8 тыс. ИИН нерезидентов» (индивидуаль‑
ные идентификационные номера; нужны, 
в частности, для оформления банковских 
карт). При этом замминистра цифрового 
развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности Казахстана Асет Турысов 
27 сентября привел другие данные: «Только 
за вчерашний день по стране принято более 
13 тыс. заявок (на получение ИИН.— „Ъ“). 
Примерно такое количество нами принима‑
лось в течение целого месяца».

Даже с учетом того, что немалая часть рос‑
сиян использует Казахстан лишь как транзит‑
ную страну, беспрецедентную ситуацию был 
вынужден прокомментировать президент 
Касым‑Жомарт Токаев. «Самое главное, чтобы 
мы сохраняли согласие с соседними страна‑
ми. Мы от этого ничего не потеряем. В послед‑
ние дни к нам приезжает много людей из Рос‑
сии. Большинство из них вынуждены уезжать 
из‑за сложившейся безвыходной ситуации,— 
заявил он.— Мы должны проявить заботу 
о них и обеспечить им безопасность. Это по‑
литический и гуманитарный вопрос. Я по‑
ручил правительству принять необходимые 
меры». Господин Токаев отметил, что «приез‑
жим из‑за рубежа будет оказываться помощь, 
но они не получат никаких преференций».

мировая политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 150

миллионов тонн может составить суммарный сбор зерна в 2022 году согласно предварительным 
оценкам Минсельхоза. В таком случае будет обновлен рекорд 2017 года, когда урожай зерна составил 
135,5 млн тонн. Напомним, ранее ведомство прогнозировало сбор зерна в объеме около 140 млн тонн. 
Сейчас, по данным Минсельхоза, обмолочено около 90% площадей — собрано 138,7 млн тонн зерна, что 
примерно на треть превышает показатель на ту же дату 2021 года. При этом отстают от показателей про-
шлого года темпы сева озимых — пока он проведен на 47% прогнозной площади, или 9 млн га. Как пояснил 
вчера глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев, связано это с «достаточно тяжелыми погодными условиями».

ОПРОСЫ

Оптовые цены  
намерены расти

Новый опрос предприятий, прове-
денный Банком России 1–19 сентя-
бря, зафиксировал продолжавшее-
ся замедление роста издержек и по-
пытку разворота динамики отпуск-
ных цен компаний. Ранее, в августе, 
опросы промышленников от Инсти-
тута Гайдара свидетельствовали, что 
в ценовых прогнозах предприятия 
пытаются избавиться от дефляцион-
ных ожиданий.

«Дальнейшему уменьшению 
давления со стороны издержек во 
многом способствовало укрепле-
ние рубля во втором квартале 2022 
года»,— поясняют аналитики Бан-
ка России. Они отмечают и пер-
вое (после устойчивого снижения 
в предыдущие пять месяцев) повы-
шение ценовых ожиданий предпри-
ятий основных отраслей экономи-
ки (см. график). Оно обнаруживает-
ся в большинстве видов экономи-
ческой деятельности, но особенно 

в торговле автотранспортом и стро-
ительстве «и может быть связано 
с ожидаемым улучшением со сторо-
ны спроса», заключают в ЦБ.

Примечательно, что, по данным 
опросов регулятора, текущие издерж-
ки респондентов после бурного ро-
ста в момент шока второго кварта-
ла в начале сентября находились уже 
на уровне января—марта 2021 года. 
В ЦБ не комментируют, снижались 
ли издержки в секторах повсеместно. 
Впрочем, по данным конъюнктурных 
опросов PMI агентства S&P, в про-
мышленности в августе издержки 
продолжали расти, хотя и минималь-
ными темпами с февраля 2020 года, 
а в секторе услуг инфляция издер-
жек оказалась максимальной с мая 
и оставалась на историческом мак-
симуме, прежде всего за счет увели-
чения трат на материалы, коммуналь-
ные услуги и заработную плату.

Напомним, что в сентябре ин-
фляционные ожидания граждан так-
же перестали снижаться и зафик-
сировались на исторически высо-
ких уровнях. «Важно подчеркнуть, что 
ценовые ожидания так и не верну-
лись к нормальному уровню, остав-
шись в области повышенных значе-
ний,— комментируют эти данные ЦБ 
аналитики Telergam-канала MMI.— 
Причиной повышенных инфляцион-
ных ожиданий являются не экономи-
ческие факторы (курс рубля, текущая 
инфляция), а прежде всего геопо-
литика. Экономические агенты гото-
вятся к росту нестабильности в эко-
номике и на рынках». Отметим, что 
после объявления 21 сентября ча-
стичной мобилизации в РФ ситуа-
ция в экономике может дополнитель-
но осложниться, прежде всего из-за 
неопределенности дальнейшего раз-
вития событий и кадровых проблем 
предприятий.

Артем Чугунов

ОЖИДАНИЯ ИЗМЕНЕНИЯ ЦЕН 
НА ПРОДУКЦИЮ ПРЕДПРИЯТИЙ 
В БЛИЖАЙШИЕ ТРИ МЕСЯЦА
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Росреестр предлагает унифицировать механизм расчета 
арендной платы за земельные участки в госсобственности, 
отказавшись для этого от привлечения профильных компа-
ний для проведения оценки рыночной стоимости земель. 
В ведомстве считают, что для определения арендной пла-
ты за участки достаточно данных об их кадастровой стои-
мости — размер аренды при этом будет фиксированным 
и варьироваться на уровне 1,5–3% от стоимости участка. 
Предполагается, что унификация процедуры повысит про-
зрачность на этом рынке и сократит временные и финан-
совые издержки государства. Поскольку кадастровая сто-
имость пересматривается только раз в три года, экспер-
ты полагают, что инициатива повысит предсказуемость 
на рынке, но также может привести к удорожанию аренды.

Росреестр опубликовал на regulation.gov.ru проект поста-
новления правительства, корректирующий правила определе-
ния размера арендной платы за земли в федеральной собствен-
ности. Сейчас стоимость аренды определяется на основании от-
чета об оценке рыночной стоимости права аренды. Исключе-
ния действуют, например, при предоставлении участков в арен-
ду без торгов на льготных основаниях или для строительства до-
рог и объектов инфраструктуры (транспортной, спортивной, 
ЖКХ) — в таком случае арендная плата уже определяется на осно-
вании кадастровой стоимости участка или рассчитывается в со-
ответствии со ставками Росреестра. В ведомстве считают опреде-
ление арендной платы на основании кадастровой стоимости бо-
лее целесообразным, а рыночную оценку там видят избыточной.

В ведомстве поясняют, что при подготовке отчета оценщики 
определяют рыночную стоимость участка, которая затем кор-
ректируется на объем передаваемых прав — в результате годо-
вой размер аренды участка составляет от 1,5% и выше от его ры-
ночной стоимости. По данным Росимущества, всего на март 2022 
года насчитывалось около 8 тыс. договоров, арендная плата по 
которым определена таким образом,— ежегодная сумма аренд-
ных платежей по ним составляет 5,4 млрд руб.

В Росреестре предлагают отказаться от избыточных проце-
дур. Согласно проекту, аренда будет определяться в размере 3% 
от кадастровой стоимости земель для эксплуатации на них зда-
ний, сооружений и объектов незавершенного строительства. 

Для собственника таких объектов размер аренды сохранит-
ся на уровне 1,5% от кадастровой стоимости. Столько же будет 
стоить аренда участков для унитарных предприятий, подве-
домственных управделами президента. В Росреестре полага-
ют, что проект упростит и оптимизирует администрирование 
арендной платы за участки в федеральной собственности. Так, 
за 2019–2021 годы расходы на проведение оценки превыша-
ют 45 млн руб., при этом на выбор оценщика в рамках закона 
о госзакупках и подготовку им отчета уходит от 18 до 50 дней.

В деловом сообществе вчера затруднились прокомментиро-
вать инициативу Росреестра, эксперты же разошлись во мне-
ниях о ее целесообразности. «Сейчас кадастровая стоимость 
приближена к рыночной, а часто даже превышает ее. Эта тен-
денция может усилиться в связи с текущими событиями, а пе-
ресматривается кадастровая стоимость только раз в три года, 
то есть принятие проекта может привести к удорожанию арен-
ды»,— пояснил „Ъ“ партнер компании «Кульков, Колотилов 
и партнеры» Олег Колотилов. Для бюджета же это, помимо эко-
номии на оценке, гарантирует неснижение доходов. Руково-
дитель GR-практики консалтингового агентства КРОС Петр 
Кирьянов считает, что мера, напротив, защитит новых арен-
даторов госземель от пересмотра оговоренной на старте аренд-
ной платы. «В результате любой арендатор может быстро по-
нять, на каких условиях он берет участок земли в госсобствен-
ности в пользование»,— указывает эксперт. При этом, по его 
мнению, на бизнес оценщиков инициатива окажет ограни-
ченный эффект, поскольку участие оценщиков требуется не 
только для договора аренды, но для залога и для других сде-
лок с землей.

Диана Галиева

Госземли уводят от оценки
Росреестр предлагает сдавать их в аренду по кадастровой стоимости

Эффекты от сбоев в сложно 
устроенных цепочках поставок 
в промышленности могут не со-
ответствовать масштабам шока 
для «простых» индустрий и тор-
говли. В частности, констатиру-
ет экономист Иэн Дью-Бейкер из 
Северо-Западного университе-
та (NWU), сложные сетевые це-
почки поставок, видимо, сглажи-
вают слабые шоки, но способны 
умножать сильные. Работы, ис-
следующие такие эффекты, сей-
час актуальны для РФ — санкци-
онные шоки в разных отраслях 
отличаются друг от друга, а раз-
витие  событий в них явно далеко 
от  завершения.

Работа Дью-Бейкера из NWU по-
священа «Остаточным рискам в про-
изводственных цепочках». Вопрос 
о том, как вообще устроены «оста-
точные» (tail) риски в удаленных от 
пика вероятности события областях, 
обычно интересует финансовый 

и фондовый рынок — «черные лебе-
ди», редкие по вероятности значи-
мые события, прогнозируются суще-
ственно хуже рядовых. Однако эко-
номиста в данном случае интересо-
вало воздействие такого рода рисков 
из «хвоста» распределения на различ-
ным образом устроенные производ-
ственные цепочки в промышленно-
сти — события пандемии 2020–2021 
годов показали, что предсказывать 
эффект от экономических шоков 
для них экономисты умеют доволь-
но плохо, основные же работы на эту 
тему исследуют влияние шоков не 
в производственном секторе, а в тор-
говле, где посреднические цепоч-
ки устроены относительно однород-
но и просто, тогда как в соединении 
со сложными поставочными сетями 
эффект логистических сбоев бывает 
непредсказуем и слабо сопоставим 
с масштабом самого шока.

Об «остаточном риске» и матери-
ях, которые обсуждает в препринте 

публикации в серии NBER Дью-Бей-
кер, по всей видимости, неплохо зна-
ют в Банке России — обзор «Монито-
ринг предприятий» ЦБ за сентябрь 
2022 года достаточно сухо констати-
рует де-факто фронтальное улучше-
ние настроений и оценок в большей 
части промышленных секторов, под-
страивающихся под новые условия 
торговли и перестраивающих торго-
во-поставочные цепочки, нарушен-
ные очень масштабным шоком — 
первичными и вторичными эффек-
тами торговых санкций, в том чис-
ле секторальных, введенных против 
РФ после начала военной операции 
на Украине и с тех пор неоднократ-
но усиливающихся. Впрочем, мо-
дели, использующиеся Дью-Бейке-
ром, лишь ограниченно применимы 
к этой ситуации: экономисты обыч-
но рассматривают экономические 
шоки как разовые, тогда как санкци-
онное давление развивается во вре-
мени (и неоднородно для отраслей). 

Видимо, адекватно моделировать 
«динамические шоки» пока сложно, 
хотя в работе рассматриваются вари-
анты сочетаний шоков.

Основной вывод работы Дью-Бей-
кера — в том, что «нелинейные», в том 
числе устроенные как сеть, поставоч-
ные цепочки реагируют на шоки от-
лично от линейных. Так, «сетевые» 
цепочки гасят слабые стандартные 
шоки показательно лучше, чем «ли-
нейные» (последние характерны для 
больших старых отраслей промыш-
ленности РФ), тогда как сильные и не-
стандартные шоки в некоторых слу-
чаях способны многократно усили-
вать свой эффект в них. В макроэко-
номическом аспекте системные ри-
ски скорее создают шоки, влияющие 
на поставки сырья промышленности 
в секторах с высокой долей в ВВП, тог-
да как сектора производства конеч-
ной продукции, как правило, систем-
ных рисков не создают. В любом слу-
чае, констатирует Дью-Бейкер, «оста-

точные риски» при сильных, экстра-
ординарных шоках не должны рас-
считываться экстраполяцией дан-
ных о реакции экономики на обыч-
ные — а влияние на ВВП редкого, но, 
кажется, не слишком важного случай-
ного события в сфере промышленно-
сти (санкции в РФ вполне подходят 
под описание) может быть неожидан-
но масштабным. Рекомендации авто-
ра, впрочем, обычны — необходимы 
конкретизированные исследования 
для такого рода прогнозов, нельзя 
доверять стандартным моделям. От-
метим, экономика РФ является весь-
ма причудливой комбинацией слож-
но и просто устроенных поставоч-
ных цепочек даже в отдельных отрас-
лях — во многом претензии к тому, 
что экономисты «не могут точно по-
считать» развитие событий в ней, свя-
зано с непониманием реальной слож-
ности и стоимости таких работ, как 
и возможностей аналитиков.

Дмитрий Бутрин

Защищает от ветра, но в ливень может убить
Сложные цепочки поставок способны создавать неприятные чудеса

Как стало известно „Ъ“, Рос-
сийский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) на-
правил Минфину, Минэкономи-
ки и Минкульту свои предложения 
по развитию инфраструктуры кре-
ативного предпринимательства. 
Предлагается, в частности, уста-
новить преференции для будущих 
креативных кластеров и оснастить 
их «средствами производства 
креативного продукта». Эксперты 
отмечают, что модель региональ-
ных льгот для технопарков хорошо 
зарекомендовала себя в Москве 
и может быть применена в данном 
случае и для других регионов. 

Предложения РСПП по креатив-
ным кластерам изложены в письме 
(есть у „Ъ“) президента союза Алек-
сандра Шохина в адрес Минфина, 
Минэкономики и Минкульта. Пояс-
ним, что вопрос об инфраструктуре 
для «творческого бизнеса» включен 

в план реализации концепции разви-
тия креативных индустрий на 2022–
2024 годы (см. „Ъ“ от 22 августа). До-
клад по этой теме должен быть пред-
ставлен в правительство в четвертом 
квартале, ответственные — РСПП 
и три названных ведомства. 

Прежде всего, стимулировать со-
здание креативных кластеров пред-
ложено за счет льгот и преференций. 
Так, инициируется введение ново-
го вида разрешенного использова-
ния земельного участка — «креатив-
ный кластер». Регионам предложе-
но дать право устанавливать для кла-
стеров льготы по налогам на имуще-
ство и землю, вводить льготные став-
ки аренды имущества (как для госу-
дарственных научных центров). Так-
же в РСПП предлагают не применять 
к кластерам кадастровую стоимость 
при налогообложении. 

Следующий блок — устранение ба-
рьеров для вовлечения объектов куль-

турного наследия и неиспользуемого 
государственного и муниципально-
го имущества для развития «креатив-
ной» инфраструктуры. Предлагается 
упростить процедуру согласования 
использования таких объектов для 
создания креативных кластеров; пре-
доставлять последним субсидии на 
реставрацию и ремонт; разработать 
процедуры передачи имуществен-
ных комплексов кластерам, чтобы 
они не конкурировали за них с биз-
нес-центрами и жилыми проектами. 
Сами кластеры, как и «центры общего 
пользования», по мнению РСПП, тре-
буется оснастить «средствами произ-
водства креативного продукта». Обо-
рудование и софт для них предлагает-
ся приобретать за счет субсидий или 
льготных кредитов, возможен и осо-
бый таможенный режим ввоза. 

«Решающим стимулом для раз-
вития креативного сектора (а так-
же сигналом о его важности для го-

сударства) могли бы стать льготы по 
федеральным налогам и отчисле-
ниям. А сейчас, что крайне чувстви-
тельно,— и освобождение от частич-
ной мобилизации»,— полагает ди-
ректор центра «Российская кластер-
ная обсерватория» ИСИЭЗ ВШЭ Евге-
ний Куценко. 

Отметим, что возможность феде-
ральных преференций упоминает-
ся в плане реализации правитель-
ственной концепции лишь в общем 
виде — как «проработка вопроса на-
логового стимулирования развития 
сферы творческих (креативных) ин-
дустрий», она запланирована на чет-
вертый квартал 2024 года. Однако это 
не означает, что региональные льго-
ты для креативных кластеров не нуж-
ны или окажутся неэффективными, 
говорит Евгений Куценко. По его сло-
вам, снижение налога на имущество, 
включая землю, и льготные кредиты 
в обмен на повышение выручки и за-

работных плат — модель, хорошо по-
казавшая себя в московских техно-
парках, и она может быть полезна 
и для других регионов. 

Руководитель направления «Креа-
тивная экономика» Центра стратеги-
ческих разработок Иван Карпушкин 
отмечает, что в креативной экономи-
ке преобладает штучное персонифи-
цированное производство и это тре-
бует от государства серьезных усилий 
по настройке управленческой маши-
ны на новые требования. «В первую 
очередь нужно критически взглянуть 
на систему ОКВЭД (классификатор ви-
дов деятельности.— „Ъ“), которая не 
позволяет увидеть в креативной эко-
номике ровным счетом ничего. Гово-
рить всерьез об эффективности под-
держки креативных индустрий с та-
кими устаревшими инструментами 
пока, к сожалению, не приходит-
ся»,— полагает он.

Венера Петрова

Творцам нужны льготы и оборудование
В РСПП предложили план развития креативных кластеров

В возглавляемом Олегом Скуфинским Росреестре 
не видят смысла в расходах на независимую оценку 
госземель, предлагая арендаторам довольствоваться 
кадастровой  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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27 сентября президент России 
Владимир Путин провел совеща-
ние, посвященное промежуточ-
ным итогам мирных (а не минных, 
к примеру) полевых работ в стра-
не. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников от-
мечает, что президент России на-
шел чем гордиться.

В начале совещания российский 
президент сообщил, что «по опера-
тивным данным, министр сейчас до-
ложит, урожай в текущем году обеща-
ет быть достойным, по некоторым со-
ставляющим — просто рекордным».

То есть в РСФСР в 1978 году было 
добыто 127 млн тонн (зерна.— „Ъ“), 
и это оказался рекордный для ре-
спублики урожай, а в России 2017 
года — 135,5 млн тонн, и это тоже 
был рекорд. Теперь расчет — на 
150 млн тонн.

Затем Владимир Путин сосредо-
точился на проблеме экспорта до-
бытого зерна.

— Санкции против России гро-
зят обернуться дальнейшим ухуд-
шением ситуации, глобальным про-
довольственным кризисом, к кото-
рому мир идет уже несколько лет,— 
рассказал он.— Это совершенно не 
связано со специальной военной 
операцией России на Донбассе! Не-
которые ведущие страны выстрои-
ли так политику в сфере финансов 
и продовольствия, что мы наблюда-
ем тот результат, который сегодня 
есть. И ответственность за него, ко-
нечно же, полностью лежит на так 
называемом коллективном Западе.

Некоторыми странами являются 
прежде всего, конечно, Соединен-
ные Штаты Америки.

Накануне Владимир Путин поста-
вил еще один знак препинания, при-
чем, похоже, запятую, а не воскли-
цательный знак, к примеру, в исто-
рии, с которой началась его холод-
ная война с США. Он, как известно, 
подписал указ о предоставлении рос-
сийского гражданства Эдварду Сноу-
дену. Да, все началось с него. И ведь 
все как-то случай- но получилось. 
Залетел Эдвард Сноуден в Россию на 
пару часов транзитом (в июне 2013 
года.— „Ъ“), билет у него был в один, 
но все-таки другой конец, но что-то 
его не спешили принимать. Он за-
буксовал в Шереметьево. Он в конце 
концов оказался никому не нужен, 
кроме США. И перед господином Пу-
тиным вдруг, можно сказать, помимо 
его воли встал нравственный выбор: 
выдать или не выдать? Причем счи-
тай что коллегу. Конечно, не выдал. 
И знал, что делает. И вот этого ему 
тогда уже предсказуемо не прости-
ли. А потом началось и все остальное.

Но спусковой крючок, когда го-
сподин Путин решил для себя все, 
был нажат именно тогда. Отноше-
ния стали портиться стремительно 
и уверенно.

А если бы Эдвард Сноуден успел 
выскочить из российской транзит-
ной зоны; если бы Соединенные 
Штаты дождались, что он выле-
тит; если бы выманили его, не раз-
бушевавшись напоказ,— может, 
 вообще все пошло бы по-другому. 
Или нет.

А теперь, на совещании по под-
готовке осенних полевых работ, ко-
торые сегодня слишком уж напоми-
нали военно-полевые, Владимир 
Путин просто купался в анализе со-
стояния продовольственной без-
опасности Соединенных Штатов:

— Давайте посмотрим! Стоимость 
продовольствия на мировом рынке 
вернулась на уровни начала года, но 
при этом на 40% выше, чем в 2020 
году. И это прямое следствие без вся-
кого преувеличения хищнической 
политики богатейших стран мира, 
которые продолжают активную 
скупку продовольствия, используя 
в том числе эмиссию, которую они 
постоянно проводят.

Владимир Путин говорил это не 
раз, но сейчас он иллюстрировал 
один из своих любимых тезисов бы-
стро осложняющимся, по его мне-
нию, положением в США:

— Например, по итогам второ-
го квартала текущего года ввоз про-
довольствия в США в годовом вы-
ражении достиг $218,6 млрд про-
тив $185,1 млрд годом ранее. При 
этом, что важно, объем американско-
го импорта превышает экспорт на 
$22,3 млрд. А в прежние годы экспорт 
превышал импорт, то есть сегодня 
в США завозят больше продовольст-
вия с мировых рынков, чем продают!

Но и это, конечно, еще не все:
— Зерно из Украины продолжает 

уходить мимо беднейших стран. Мы 
говорим об этом, говорим — все впу-
стую, никто просто не слышит! По со-
стоянию на 23 сентября из 203 кора-
блей, вышедших из портов Украи-
ны, только четыре ушли в беднейшие 
страны по программе Организации 
Объединенных Наций. А из 46 кора-
блей, отправленных с понедельни-
ка по пятницу на прошлой неделе, 14 
указали как страну назначения, стра-
ну-посредника, Турцию, а из остав-
шихся 32 кораблей 25 были отправ-
лены в Европейский союз. Они что, 
беднейшие страны, что ли? Ситуация 
здесь не меняется. Сплошное, просто 
неудобно говорить, но это сплошное 
надувательство, и ничего больше!

На Генеральной ассамблее ООН ли-
деры нескольких стран ЕС и Украины, 
в частности министр ее иностранных 
дел, доказывали, что это не так и что 
две трети украинского зерна на са-

мом деле уходят именно в бедней-
шие страны, просто через европей-
ские порты, но у российского прези-
дента другие данные.

— Повторю,— добавил Владимир 
Путин,— Запад провоцирует гло-
бальный продовольственный кри-
зис. В этих условиях в рамках нашей 
стратегии развития сельского хозяй-
ства мы должны обеспечить свою 
продовольственную безопасность, 
снижать зависимость от импортных 
поставок, в том числе оборудования, 
техники, семян.

Эта зависимость и так, впрочем, 
падает: санкции снижают ее очень 
эффективно.

Губернаторы самых хлебных рай-
онов, выяснив отношения на полях 
битвы за урожай, теперь соревнова-
лись за то, кто лучше сможет побла-
годарить за этот урожай господина 
Путина.

— Позвольте в первую очередь 
поблагодарить вас, Владимир Вла-
димирович, правительство России 
за решение вопроса о стабилизации 
цен на горюче-смазочные материа-
лы и минеральные удобрения,— вы-
ступил губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев,— в пе-
риод весенних полевых работ и ве-
сенней посевной кампании, пото-
му что, наверное, для аграриев важ-
на стабильность, важна уверенность 
в завтрашнем дне!

Для остальных уже не очень.
— Такие меры поддержки прави-

тельства при вашем руководстве,— 
беспроигрышно продолжал губер-
натор Краснодарского края,— конеч-
но, позволили нам достигнуть тех 
результатов, которые сегодня есть. 
А также поблагодарить за беспреце-
дентные меры государственной под-
держки в объеме 4,8 млрд руб., кото-
рые позволят аграриям Кубани до-
стичь еще более высоких результа-
тов! Наши аграрии были обеспече-
ны буквально всем необходимым, 
поэтому качественно провели весен-
ние полевые работы!

Впрочем, слушать его было одно 
удовольствие не только Владимиру 
Путину. Ведь вести с полей и правда 
обнадеживают:

— Это позволило Краснодарскому 
краю получить, конечно, очень вы-
сокий урожай! — продолжал госпо-
дин Кондратьев.— На сегодня в реги-
оне собрано 13,4 млн тонн зерновых, 
зернобобовых, риса, из них 10,7 млн 
тонн — это пшеница. Это, конечно, 
рекордный урожай. Наверное, он са-
мый рекордный в истории Кубани! 
При этом, здесь очень важно отме-
тить, 90% — высокопродовольствен-
ное зерно третьего и четвертого клас-
са. Такого раньше не было! Было боль-
шое количество, но качество, конеч-
но, чуть-чуть отставало, а сегодня мы 
говорим и о количестве, и о качестве!

Дальше по идее вступает хор ку-
банских казаков.

Можно было бы процитировать 
и губернатора Ставропольского края 
Владимира Владимирова, а также Ро-
стовской области Василия Голубева, 
но, ей-богу, незачем: говорили при-
мерно то же самое и в тех же победо-
носных тонах.

И вести с полей обнадеживали 
больше, чем сводки с фронта.

— Несмотря на определенное 
снижение темпов внешней тор-
говли в связи с санкционным дав-
лением,— говорил министр сель-
ского хозяйства РФ Дмитрий Пат-
рушев,— мы наращиваем поставки 
зерновых в страны Ближнего Восто-
ка и Африки!

Вот они и произрастут Россией. 
А не Украиной.

— Что хотел бы сказать в заверше-
ние? — переспросил себя Владимир 
Путин.— Конечно, сегодня в услови-
ях проведения специальной воен-
ной операции (СВО) и референдумов 
на Донбассе спасение людей на всех 
территориях, именно спасение лю-
дей на всех территориях, где этот ре-
ферендум проводится,— все это на-
ходится во главе угла и является цен-
тром внимания всего нашего общест-
ва, всей страны. Это естественно, по-
тому что связано и с драматическими 
событиями.

То есть сейчас президент России 
прямо говорил, надо полагать, о том, 
из-за чего форсированно начались 
референдумы: что если не предпри-
нять немедленных политических 
действий, то можно не спасти и бро-
сить своих в результате военных дей-
ствий. Так, как кого-то не спасли по-
сле контрнаступления вооруженных 
сил Украины в Харьковской области.

Впрочем, возможно, Владимир 
Путин имел в виду более общую ситу-
ацию, когда вся СВО — одна большая 
спасательная операция. И главным 
тут в какой-то момент становится, 
чтобы спасение утопающих не стало 
делом рук самих утопающих. А также 
спасение спасателей — делом рук са-
мих спасенных и спасшихся.

— Известный, простой и фунда-
ментальный закон, который уклады-
вается в очень простую и известную 
фразу «хлеб — всему голова», этот за-
кон никто не отменял,— говорил го-
сподин Путин.— И, может быть, в та-
ких условиях, в которых мы живем 
сейчас, этот закон является одним из 
важнейших — с учетом того что еще 
и в мире происходит на продовольст-
венных рынках. Поэтому я выражаю 
слова благодарности за то, что сдела-
но до настоящего момента!

Наверное, Владимиру Путину все 
последнее время очень хотелось ко-
го-нибудь хоть за что-нибудь наконец 
поблагодарить.

Но просто совсем некого и не за 
что было.

Битва за уважай
Владимир Путин предрек рекордный результат полевых сборов

Совещание, посвященное 
успехам в сельском 
хозяйстве, было 
выдержано, впрочем, 
в траурных тонах   

В первой половине дня 19 марта 
КС подтвердил соответствие догово-
ра Конституции, и уже через несколь-
ко часов президент внес его на рати-
фикацию в Госдуму вместе с проектом 
ФКЗ об образовании в составе России 
двух новых субъектов. 20 марта Дума 
ратифицировала договор и приняла 
закон о новых субъектах РФ, 21 мар-
та эти документы одобрил Совет феде-
рации, а еще через пару часов они уже 
были подписаны Владимиром Пути-
ным и вступили в силу. Таким обра-
зом, вся процедура вхождения Кры-
ма и Севастополя в состав РФ — от ре-
ферендума до узаконенного присое-
динения — заняла шесть дней.

На этот раз процесс может оказать-
ся более длительным, прежде всего 

из-за пятидневного референдума. 
Торжественное заседание по случаю 
подписания договоров, возможно, 
состоится 30 сентября — как ранее 
сообщала газета «Ведомости», имен-
но на эту дату запланировано высту-
пление Владимира Путина перед 
членами федерального парламен-
та. Источники „Ъ“ в Госдуме подтвер-
ждают эту информацию и добавля-
ют, что депутаты на этой неделе про-
ходят ПЦР-тестирование (оно обяза-
тельно для такого рода протоколь-
ных мероприятий). Впрочем, источ-
ник „Ъ“ во фракции «Единая Россия» 
уверяет, что депутаты делают ПЦР «на 
всякий случай», а каким будет фор-
мат встречи парламентариев с пре-
зидентом, пока неизвестно.

Отметим, что, согласно ранее ут-
вержденному плану, на этой неделе 

Госдума проводит два пленарных за-
седания (27 и 28 сентября), а следую-
щую неделю (с 3 по 9 октября) депу-
таты должны были провести в регио-
нах. Однако в понедельник стало из-
вестно, что на 29 сентября заплани-
ровано внеочередное заседание сове-
та Думы: как пояснял собеседник „Ъ“ 
в нижней палате, это связано с воз-
можным проведением дополнитель-
ной пленарки 29 или 30 сентября. 
А во вторник в Думе сообщили, что 
совет соберется уже 28 сентября — 
сразу после пленарного заседания.

В то же время спикер Совета феде-
рации (СФ) Валентина Матвиенко, от-
вечая 27 сентября на вопросы журна-
листов, заявила, что верхняя палата 
рассмотрит вопросы вхождения но-
вых субъектов в состав РФ на очеред-
ном заседании 4 октября: «Пока я не 

вижу необходимости во внеплано-
вых заседаниях. Я полагаю, что мы 
уже 4-го числа, если все подтвердит-
ся, если все пройдет хорошо, гото-
вы рассмотреть». Изначально это за-
седание СФ планировалось на 5 октя-
бря (как правило, верхняя палата со-
бирается по средам). Но этот график, 
как пояснил „Ъ“ глава регламентно-
го комитета СФ Вячеслав Тимченко, 
подвергся корректировке еще в на-
чале сентября в связи с зарубежной 
командировкой госпожи Матвиен-
ко, и «с референдумами это никак 
не связано». Если 4 октября Совфед 
одобрит закон о новых субъектах РФ, 
а президент его сразу же подпишет, 
то с учетом растянутого на пять дней 
референдума вся процедура вхожде-
ния в состав России займет 12 дней — 
в два раза дольше «крымской».

Отметим также, что до начала ре-
ферендумов руководители всех че-
тырех территорий ожидали прово-
кации со стороны вооруженных сил 
Украины, и особенно в последний 
день плебисцитов 27 сентября. Од-
нако координационный совет при 
Общественной палате РФ по обще-
ственному контролю за голосова-
нием, который вел собственное на-
блюдение за референдумами, сооб-
щил, что масштабных провокаций, 
способных повлиять на ход плебис-
цитов и исказить волю избирателей, 
не было. По словам зампреда сове-
та Алены Булгаковой, зафиксирова-
ны лишь точечные эпизоды. Напри-
мер, во время выездного голосова-
ния в ДНР было нападение на чле-
нов избиркома, но все голоса изби-
рателей были учтены. В ЛНР в резуль-

тате обстрела был поврежден центр 
матери и ребенка в Алчевске, и го-
лосование на трех участках в горо-
де перенесли в бомбоубежище. Еще 
один инцидент случился в Запорож-
ской области, где ночью обстреляли 
участок, на котором хранились бюл-
летени, но результатам голосования 
это ущерб не причинило, рассказала 
госпожа Булгакова.

Политолог Владимир Шемякин 
считает, что Украине и Западу, по 
сути, уже не было смысла пытаться 
помешать референдумам. «Там изна-
чально заявили, что не признают их 
результатов, которые предопределе-
ны. И тогда срывать их уже смысла 
нет. Более того, попытка помешать, 
наоборот, поднимала бы их значе-
ние»,— поясняет эксперт.

Отдел политики „Ъ“

Согласование после голосования

Во вторник стало известно, что 
судья Конституционного суда 
(КС) Константин Арановский до-
срочно подал в отставку. Это про-
изошло в преддверии предпола-
гаемого рассмотрения в КС кон-
ституционности международных 
договоров о принятии в состав 
РФ Донецкой и Луганской народ-
ных республик, а также находя-
щихся под контролем российских 
военных территорий Херсонской 
и Запорожской областей Украи-
ны. Эксперт не исключает, что та-
кое решение судьи — способ вы-
разить особое мнение по этому 
вопросу.

О том, что КС «рассмотрел личное 
заявление судьи Арановского об от-
ставке до достижения им предель-
ного возраста и удовлетворил его», 
официальный сайт суда сообщил 27 

сентября. Причины такого решения 
в сообщении не уточняются. Конс-
тантин Арановский был назначен 
в КС в 2010 году по представлению 
тогдашнего президента РФ Дмитрия 
Медведева.

Это исключительный случай, от-
мечает доцент Российского госу-
дарственного университета право-
судия Ольга Кряжкова. До сих пор 
в истории КС было всего два подоб-
ных прецедента: в 1993 году в отстав-
ку с поста председателя КС подал Ва-
лерий Зорькин (но при этом остал-
ся простым судьей), а в 2010 году КС 
прекратил полномочия Анатолия 
Кононова по его собственной ини-
циативе.

После этого судьи выходили в от-
ставку только по достижении пре-
дельного возраста, который состав-
ляет 70 лет (Константину Арановско-

му в ноябре исполнится 58). Списоч-
ный состав КС в результате конститу-
ционной реформы 2020 года умень-
шился с 19 до 11 судей, хотя факти-
чески на тот момент в нем уже было 
только 15 членов. К 1 декабря 2021 
года в результате ухода ряда судей 
по возрасту КС вписался в установ-
ленные обновленной Конституци-
ей рамки. Теперь же после ухода го-
сподина Арановского в КС появляет-
ся вакансия.

Между тем, как ожидается, в бли-
жайшие дни КС предстоит прове-
рить конституционность междуна-
родных договоров о принятии в со-
став РФ Донецкой и Луганской народ-
ных республик, а также находящих-
ся под контролем российских воен-
ных территорий Херсонской и Запо-
рожской областей Украины. Пятид-
невные референдумы по этому во-

просу во всех четырех регионах за-
вершились 27 сентября, а все юриди-
ческие процедуры, связанные с при-
нятием новых субъектов РФ, судя по 
всему, будут завершены в течение не-
скольких дней (см. стр. 1).

Юридических последствий от-
ставка судьи Арановского не повле-
чет и на работоспособность суда ни-
как не повлияет, объясняет госпо-
жа Кряжкова: КС правомочен до 
тех пор, пока в его составе есть как 
минимум восемь судей. Но это со-
бытие неизбежно будут связывать 
с предстоящей проверкой договоров 
о принятии в состав РФ новых субъ-
ектов, добавляет она. Ведь у судьи, 
несогласного с коллегами, есть два 
способа заявить об этом: выразить 
особое мнение или подать в отстав-
ку. По данным исследований, к та-
кой форме, как отставка, судьи КС во 

всем мире прибегают крайне редко, 
отмечает эксперт. Однако для судей 
российского КС с 2020 года возмож-
ности выразить особое мнение не 
существует (принятые тогда поправ-
ки запретили судьям КС обнародо-
вать особое мнение и публично ссы-
латься на него), поэтому отставку су-
дьи Арановского можно рассматри-
вать как особое мнение или несогла-
сие в ситуации, когда выразить его 
другим способом невозможно, по-
лагает Ольга Кряжкова. Она вспоми-
нает, что в принятии Конституцион-
ным судом заключения по поправ-
кам к Основному закону в 2020 году 
судья Арановский тоже не участво-
вал, это объяснили болезнью.

До запрета на публикацию особых 
мнений Константин Арановский не 
был рекордсменом по их количеству, 
но с самостоятельной позицией он 

выступал неоднократно, и это часто 
вызывало общественный резонанс. 
Так, в 2019 году господин Аранов-
ский раскритиковал решение коллег 
о том, что Россия может не выплачи-
вать пострадавшим от неправомер-
ных действий менеджмента экс-ак-
ционерам ЮКОСа почти €1,9 млрд 
по решению ЕСПЧ. Он также высту-
пил против запрета для иностранцев 
владеть более чем 20-процентной до-
лей в российских СМИ, хотя КС счел 
такие ограничения допустимыми 
в целях «информационной безопас-
ности». А в 2020 году судья назвал Со-
ветский Союз «незаконно созданным 
государством» и заявил, что Россий-
ская Федерация не должна считать-
ся правопреемником «репрессив-
но-террористических деяний» совет-
ской власти.

Анастасия Корня

Самовыражение в форме отставки
Судья Конституционного Суда сложил полномочия
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Как стало известно „Ъ“, более сотни следователей и дознавателей 
МВД были привлечены к различным видам дисциплинарной ответст-
венности за то, что, запрашивая у подразделений Минздрава докумен-
ты, содержащие персональные данные граждан и врачебную тайну, ис-
пользовали не официальную переписку с применением шифровальных 
средств защиты, а электронные почты и мессенджеры, информация 
в которых была доступна другим лицам. Разбирательство, устроенное 
руководством полицейского ведомства, стало итогом проверки, про-
веденной Генпрокуратурой по обращениям медицинских работников.

По данным „Ъ“, поводом для проверки, которая была проведена в ряде 
субъектов России, послужили обращения из государственных медицин-
ских учреждений Москвы. В них заявители обращали внимание на то, что 
запросы из следственных органов и органов дознания МВД о предоставле-
нии сведений на граждан, составляющих в соответствии со ст. 13 Федераль-
ного закона №323-ФЗ «Об основах охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации» врачебную тайну, поступают не по форме, которую используют 
в официальной переписке ведомства.

Учитывая требование генпрокурора Игоря Краснова разбираться не толь-
ко в частных случаях, но и в проблеме в целом, по поручению из главного 
надзорного ведомства проверки по запросам провели не только в столи-
це, но и в целом ряде других регионов. В результате, как сообщил „Ъ“ источ-
ник в Генпрокуратуре, было установлено, что требования, предъявляемые 
к оформлению запросов и получению ответов на них, нарушались главным 
образом в Москве, где было выявлено порядка 60 таких документов.

Следователи и дознаватели, которых интересовали данные о состоянии 
здоровья подследственных и потерпевших, а также сведения, страдают они 
или нет психиатрическим расстройством, направляли запросы в соответ-
ствующие учреждения без применения шифровальных (криптографиче-
ских) средств защиты информации, зачастую в виде фотографий или скани-
рованных документов. Также были выявлены факты истребования ответов 
на запросы с помощью мессенджеров WhatsApp, Telegram и других, что, по 
версии проверяющих, «создавало условия для доступа администраций ука-
занных программных продуктов к сведениям, составляющим врачебную 
тайну и персональные данные, а также их хранения за пределами Россий-
ской Федерации в течение неопределенного периода времени». В Генпроку-
ратуре, обобщая результаты проверки, по данным источника „Ъ“, пришли 
к выводу, что требования должностных лиц органов внутренних дел о на-
правлении по незащищенным каналам связи информации, содержащей 
персональные данные и врачебную тайну, «не соответствуют положениям 
действующего законодательства». Было также отмечено, что на запросах от-
сутствовали номера и даты их регистрации, отправлялись они с личных ад-
ресов электронной почты и частных телефонов, что не могло не вызвать 
сомнения у получавших их компаний и организаций в подлинности на-
правленных им требований. Кроме того, данными видами связи для полу-
чения информации запросто могли воспользоваться и злоумышленники.

По итогам проверки первый заместитель генпрокурора Анатолий Раз-
инкин направил соответствующее информационное письмо руководству 
МВД России. Источники „Ъ“ отмечают, что, рассмотрев его, заместитель ми-
нистра внутренних дел—начальник следственного департамента МВД гене-
рал-лейтенант юстиции Сергей Лебедев распорядился провести свою про-
верку, по результатам которой в дисциплинарном порядке был наказан 101 
сотрудник — они получили выговоры, предупреждены о неполном служеб-
ном соответствии и даже уволены. В МВД подтвердили „Ъ“ эту информацию, 
отметив, что на выявленные нарушения незамедлительно последовала со-
ответствующая реакция.

Кроме того, чтобы исключить впредь подобные нарушения, руководите-
лям органов внутренних дел по субъектам Российской Федерации направ-
лено указание о необходимости соблюдения подчиненными сотрудниками 
законодательства о персональных данных и врачебной тайне, дано поруче-
ние проработать вопрос о возможности организации электронного взаимо-
действия с медицинскими учреждениями «с учетом правил и принципов, 
установленных национальными стандартами в области криптографиче-
ской защиты информации».

Связаться с сотрудниками МВД, наказанными по результатам проверок, 
„Ъ“ не удалось. Однако источник в следственных органах МВД объяснил, 
что проблема возникла не только из-за халатности отдельно взятых сотруд-
ников, а сложностей, возникающих в следствии и дознании в целом. По его 
словам, в силу разных причин сложилось положение, при котором непо-
средственные участники расследования уголовных дел получают в разы 
меньше своих коллег, работающих, например, в уголовном розыске и име-
ющих полицейские звания. Из-за этого в ОВД часто не могут заполнить ва-
кансии следователей, а те, которые приходят на работу, имеют в производ-
стве по несколько десятков уголовных дел одновременно, поэтому зачастую 
физически не успевают выполнить «бумажную» работу так, как это требуют 
различные нормативные акты. 

Николай Сергеев

Полиция раскрыла 
тайны переписки
Персональные данные граждан 
защитили от разглашения  
в WhatsApp и Telegram

Как стало известно „Ъ“, посе-
тив школу в Ижевске, где накану-
не инвалид 2-й группы, больной 
шизофренией, совершил убий-
ство 17 человек, председатель 
СКР Александр Бастрыкин рас-
порядился поручить дальнейшее 
расследование трагедии следо-
вателю ГСУ СКР Виталию Никит-
ченко. Полковник юстиции ранее 
разбирался в делах ЮКОСа, фи-
нансовых махинациях и злоупо-
треблениях самих следователей. 
В ближайшее время в ижевском 
деле может появиться статья 
о терроризме. 

Александру Бастрыкину, осмотрев-
шему школу №88, еще накануне став-
шую местом происшествия, сотрудни-
ки регионального СУ СКР рассказали, 
что, судя по записям, найденным дома 
у 34-летнего Артема Казанцева, он око-
ло года готовился к акции. В одном из 
посланий будущий убийца подробно 
рассказал, как приобрел переделан-
ные для стрельбы боевыми патрона-
ми пистолеты, порядка трехсот патро-
нов к ним, часть из которых потратил 
в лесу, отрабатывая навыки стрельбы. 
Кроме того, он активно участвовал 
в компьютерных шутингах. В качест-
ве преступления, которым он хотел 
громко заявить о себе, Казанцев так-
же рассматривал нападение на вос-

питанников детского сада, студентов 
вуза, а в последнее время активно ин-
тересовался военкоматами.

По поручению господина Бастры-
кина к уже имеющимся в уголовном 
деле ст. 105 и 222 УК (массовое убий-

ство и незаконный оборот оружия) 
следователи добавили ст. 82 УК (воз-
буждение ненависти либо вражды). 
Источник „Ъ“ сообщил, что данная 
квалификация основана на запи-
сях, оставленных злоумышленни-
ком в компьютере; футболке со сва-
стикой, которая была на нем надета 
во время убийств, а также надписях 
«Ненависть», сделанных на обоймах 
патронов.

Кроме того, рассматривается 
вопрос о возбуждении еще одно-
го дела — по ст. 205.5 УК — участие 
в деятельности террористической 
организации. Уже установлено, что 
Казанцев являлся приверженцем 
идеологии «Колумбайна», движе-
ния, которое по требованию Генпро-
куратуры было признано террори-
стическим и запрещено решением 
Верховного суда.

Разбираться в мотивах, которы-
ми руководствовался нападавший, 
председатель СКР Александр Бастры-
кин поручил следователю по особо 
важным делам главного следствен-
ного управления ведомства Вита-
лию Никитченко. Совсем недавно 
полковник юстиции Никитченко за-
кончил расследование в отношении 
своего бывшего коллеги следователя 
ГСУ СКР по Москве Левона Агаджаня-
на, который обвиняется в фальсифи-
кации дела о перестрелке в башне 
ОКО в «Москва-Сити», происшедшей 
в 2017 году.

До этого он расследовал растра-
ты более 10 млрд руб. из банка «Го-
род» и 2 млрд руб. из Первого чеш-
ско-российского банка. На его счету 
также участие в уголовных делах 
ЮКОСа и экс-главы ФСИН Алексан-
дра Реймера. 

Николай Сергеев

Ижевского стрелка  
отдали следователю из Москвы
На дело о массовом убийстве в школе назначен полковник Никитченко

Как стало известно „Ъ“, 11 лет 
лишения свободы получила быв-
ший начальник отдела пенсион-
ного обеспечения МВД Светлана 
Алешина. Суд признал ее винов-
ной в получении взятки в разме-
ре 40 млн руб. за лоббирование 
интересов сомнительной стра-
ховой компании, в которой мини-
стерство в 2018 году застрахова-
ло жизни и здоровье всех своих 
788 тыс. сотрудников. Двое по-
средников во взяточничестве, 
одним из которых оказался су-
пруг полковника Алешиной, по-
лучили восемь и семь лет коло-
нии строгого режима.

Оглашение приговора по делу 
в отношении Светланы Алешиной, 
обвиняемой в получении взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 
УК РФ), ее супруга Сергея Алешина 
и бизнесмена Эдуарда Полюдова, 
которым вменялось в вину посред-
ничество во взяточничестве (ч. 4 
ст. 291.1 УК РФ), заняло у судьи Кузь-
минского райсуда Москвы Юлии 
Фроловой около трех часов. Вину 
подсудимых, которые, по данным 
„Ъ“, обвинения в свой адрес отвер-
гали, она сочла полностью доказан-
ной. При этом основным фигуран-
там — Светлане Алешиной и ее мужу 
Сергею Алешину — госпожа Фроло-
ва назначила одиннадцать и восемь 

лет колонии соответственно, что 
оказалось на один и два года мень-
ше затребованного гособвинителем 
в ходе прений срока. Зато коммер-
сант Эдуард Полюдов вместо запро-
шенных прокурором пяти лет полу-
чил семь. Кроме того, осужденной 
Алешиной назначен штраф в разме-
ре 80 млн руб., а Эдуарду Полюдову 
предстоит заплатить 40 млн руб.

Как следует из материалов дела, 
которое расследовало главное след-
ственное управление СКР по Мо-
скве, и приговора, преступление 
фигуранты совершили в период 
с января по март 2018 года. В это 
время конечный бенефициар ООО 
«Центральное страховое общество» 
(ЦСО) Роман Палеев, находящийся 
сейчас в розыске, передал через по-
средников Полюдова и Алешина су-
пруге последнего 40 млн руб. За эти 
деньги тогдашний начальник отде-
ла департамента по финансово-эко-
номической политике и обеспе-
чению социальных гарантий МВД 
России Алешина обещала поспособ-
ствовать страховому обществу в под-
готовке документации для участия 
в открытом конкурсе и победу в нем 
с последующим заключением с МВД 
РФ контракта обязательного госу-
дарственного страхования жизни 
и здоровья сотрудников ведомства 
на 2018–2019 годы.

Причем, как полагали в право-
охранительных органах, полков-
ник прекрасно понимала, что со-
бой представляет ЦСО. Еще в 2016 
году общество чудом не лишилось 
лицензии за нарушения, связанные 
с «исполнением страховой компани-
ей плана восстановления платеже-
способности». Тогда в организацию 
была введена временная админис-
трация. Впрочем, уже через полго-
да регулятор счел, что она свою за-
дачу выполнила, и ЦСО заработало 
в обычном режиме. А 14 декабря 
2017 года страховая компания по-
лучила лицензию на обязательное 
страхование сотрудников МВД и во-
еннослужащих, а буквально через 
несколько дней после этого получи-
ла, как выяснилось, за взятку выгод-
ный контракт с полицейскими. При 
этом ЦСО смогло обойти таких ма-
ститых конкурентов, как СК МАКС, 
«Согаз» и «ВТБ Страхование».

Согласно договору, который был 
рассчитан на период с 1 января 2018 
года по 31 декабря 2019 года, ЦСО 
должно было получить от министер-
ства 13,7 млрд руб. Однако в мае 2018 
года у Центробанка возникли новые 
претензии к страховщику в связи 
с «несоблюдением требований к фи-
нансовой устойчивости и платеже-
способности в части нормативного 
соотношения собственных средств 

и принятых обязательств, порядка 
и условий инвестирования собст-
венных средств и средств страховых 
резервов». На этот раз все закончи-
лось отзывом у ЦСО лицензии. По 
данным самого МВД, страховщи-
ку оно успело перевести не более 
250 млн руб.

О передаваемых сотруднице МВД 
взятках правоохранительным ор-
ганам стало известно в ходе рас-
следования другого уголовного 
дела — о фальсификации финансо-
вых документов (ст. 172.1 УК РФ), ко-
торые ЦСО направляло в Центро-
банк. Во время обысков и выемки 
документов в страховой компании 
и по месту жительства ее сотрудни-
ков была обнаружена финансовая 
отчетность о вознаграждениях, пе-
реданных за контракт с министер-
ством. Таким образом следствию 
удалось подсчитать точную сумму 
переданных, полученных и обещан-
ных незаконных вознаграждений. 
При этом, получив 40 млн руб., пол-
ковник Алешина якобы рассчиты-
вала на получение еще 325 млн руб. 
уже после того, как министерство 
застрахует в ЦСО жизнь и здоровье 
всех своих 788 тыс. сотрудников. 

По данным „Ъ“, адвокаты фигу-
рантов этого дела намерены обжало-
вать вынесенный приговор.

Олег Рубникович

Полковник не подстраховалась
По делу о взятке получила срок экс-сотрудница МВД

22% опрошенных Фондом семьи Тиньковых и Фон-
дом борьбы с лейкемией россиян не знают, что та-
кое рак крови. 28% респондентов не знают или не 
уверены, что делать, если кому-то из близких ди-
агностируют это заболевание. Более половины 
респондентов не слышали о равных консультан-
тах — тех, кто перенес болезнь и готов поделить-
ся опытом. При этом, как подчеркивают эксперты, 
именно доступ к информации во многом помога-
ет больному войти в ремиссию и победить болезнь. 
Для помощи пациентам и их родственникам фонды 
запускают первый в России информационный пор-
тал «с достоверной информацией о лейкемии».

Фонд семьи Тиньковых (занимается системной под-
держкой развития онкогематологии в России) и Фонд 
борьбы с лейкемией провели опрос в своих аккаунтах 
в социальных сетях и каналах в мессенджерах о том, что 
сегодня знает о раке крови среднестатистический рос-
сиянин. С 14 по 25 сентября 2022 года в опросе приня-
ли участие более тысячи респондентов со всей России.

Рак крови, отмечают авторы, достаточно редкое за-
болевание, которое при этом требует самого быстро-
го диагностирования и дорогостоящего лечения. В слу-
чае с острыми формами счет идет на недели и даже дни. 
В 2021 году Фонд семьи Тиньковых провел исследова-
ние и выяснил, что в России темп прироста первичной 
заболеваемости раком лимфатической и кроветворной 
ткани вырос с 1,5% в 2018 году до 4,7% в 2019-м. В течение 
десяти лет — с 2009 по 2019 год — доля больных лейко-
зом на диспансерном учете росла ежегодно на 4,2%. По 
мнению экспертов фонда, это может, с одной стороны, 
означать, что онкогематологические заболевания рас-
пространяются быстрее, чем другие виды рака, а с дру-
гой — что такие пациенты чаще обращаются к врачам.

В России лимфомой и раком крови мужчины и жен-
щины заболевают примерно с одинаковой частотой: 
в 2019 году заболевания обнаружили более чем у 16 тыс. 
женщин и 14,5 тыс. мужчин. Причем смертность от он-
когематологии с 2013 по 2019 год стабильно увеличива-
лась — в отличие от смертности от других видов рака. 
В 2019 году от онкогематологических заболеваний умер-

ло 16,4 тыс. человек, а среднегодовой прирост числа 
умерших за 2009–2019 годы составил 1%.

Как показали результаты опроса, 78% россиян знают, 
что такое рак крови. При этом только 23% понимают, что 
делать, если их близкому поставили такой диагноз. 31% 
думают, что сориентировались бы в такой ситуации. 15% 
признались, что не знают, как быть, если близкий забо-
леет раком крови; еще 23% отметили, что не уверены 
в своих знаниях. 7% признались, что вообще никогда не 
думали об этом.

39% респондентов «думают, что знают», как поддер-
жать близкого, которому был поставлен тяжелый ди-
агноз. 22% неизвестно о необходимых способах под-
держки и помощи. 8% ответили, что разберутся, когда 
столкнутся с этой ситуацией, и еще 31% — что будут ис-
кать информацию о способах поддержки близких и род-
ственников с тяжелым диагнозом. 16% «не знают или не 
уверены», что знают о способах лечения рака, и 21% дали 
такой же ответ о способах лечения рака крови.

65% респондентов считают, что в первую очередь 
людям с раком крови нужна психологическая поддер-
жка (вопрос допускал выбор нескольких вариантов от-
ветов). 61% опрошенных назвали самой важной меди-
цинскую помощь. 28% считают, что первой должна быть 
информационная поддержка, и еще 23% — поддержка 
финансовая.

В случае заболевания 86% опрошенных людей в каче-
стве источника информации о болезни будут использо-
вать консультации врача и 71% воспользуются сайтами 
профильных организаций и фондов. 58% намерены ис-
кать информацию в интернете, а 15% спросят своих дру-
зей и знакомых.

При этом самым достоверным источником инфор-
мации респонденты считают лечащего врача. Такой ва-
риант ответа выбрали 91% опрошенных. На втором ме-
сте — сайты профильных организаций и фондов (78% 
голосов респондентов). 30% доверяют интернету, 14% — 
друзьям и знакомым.

«Наше прошлогоднее исследование показывает, что 
дефицит гематологов составляет 40%, в некоторых ре-
гионах их вообще нет,— комментирует медицинский 

эксперт Фонда семьи Тиньковых Андрей Абросимов.— 
Соответственно, на одного врача статистически может 
приходиться более 94 пациентов. Поэтому врачи успе-
вают дать только минимальную информацию о методах 
лечения и ближайших шагах пациента. Вследствие на-
грузки и нехватки времени о психологической поддер-
жке пациентов речи не идет, а их родственников — тем 
более». Он признает, что в такой ситуации люди выну-
ждены искать ответы в интернете, и призывает пользо-
ваться только проверенными источниками.

У респондентов также спросили, известно ли им про 
равных консультантов. Это те, кто прошел лечение и на-
ходится в ремиссии или выздоровел. Такие пациенты 
оказывают безвозмездную информационную, эмоци-
ональную и практическую поддержку человеку, ока-
завшемуся в ранее незнакомой ситуации. Больше по-
ловины — 55% респондентов — впервые услышали 
определение «равные консультанты». 11% поделились, 
что что-то слышали о них, но не знают, кто это. Треть 
опрошенных (33%) знают, что делают эти специалисты.

Глава Фонда борьбы с лейкемией Ануш Овсепян на-
поминает, что сентябрь — всемирный месяц осведом-
ленности о раке крови. По ее словам, фонд завершает 

месяц запуском информационного портала для тех, кто 
столкнулся с любым видом рака крови. «Это первый по-
добный портал для людей с заболеваниями системы 
крови и раком крови, и мы верим, что ресурс сможет по-
мочь человеку в любой, даже самой отдаленной точке 
нашей страны справляться с непростым диагнозом»,— 
говорит госпожа Овсепян. 

По словам президента ассоциации онкологических 
пациентов «Здравствуйте!» Ирины Борововой, именно 
«грамотной» информации больше всего не хватает паци-
ентам с онкологией. Так отвечают 80% участников иссле-
дований, проведенных ассоциацией. Вопросы у людей, 
которым поставлен диагноз, отмечает она, возникают 
самые разные: где и как лечиться, что будет с социаль-
ным статусом? При этом «грамотная информация» по-
могает пациенту войти в ремиссию и победить болезнь. 
Важно, по мнению госпожи Борововой, и информиро-
вание «широкого непациентского» населения: «Это по-
казывает здоровым людям, что онкология далеко не 
приговор, что с ней нужно бороться, а результативность 
зависит не только от врача, но и от самого пациента, его 
настроя, приверженности лечению».

Наталья Костарнова

Больных лейкемией поддержат информацией
70% россиян не хватает понятных данных об онкогематологии

Виталию Никитченко пред-
стоит установить, поче-
му шизофреник расстре-
лял школьников и покончил 
с собой  ФОТО СК РФ
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мировая политика
Казахстан принимает волну миграции

Что дальше может ждать приезжих, 
пока до конца не ясно. «Мы проведем 
переговоры с российской стороной 
и будем решать эту проблему в инте-
ресах нашей страны. Вновь повторю: 
в этот сложный период нам нужны 
прежде всего единство и благополу-
чие»,— сказал президент Казахстана.

Слова о «переговорах с российской 
стороной» вызвали обеспокоенность 
среди многих россиян, уехавших от 
мобилизации. На этом фоне глава 
МВД Казахстана Марат Ахметжанов 
был вынужден успокоить: выдача гра-
ждан РФ на родину будет возможна 
лишь в одном случае — если на этих 
людей заведут уголовные дела и объ-
явят их в международный розыск. 
«У нас с Россией имеются договорные 
отношения по оказанию правовой 
помощи, по обмену осужденных и по 
экстрадиции преступников. Самый 
главный принцип здесь — и у нас, 
и в Российской Федерации — уголов-
но наказуемое деяние»,— сказал го-
сподин Ахметжанов. И подчеркнул: 
поиски призывников военкомата-
ми — это никак не основание для вы-
дачи этих людей.

В Минобороны РФ во вторник за-
явили, что «в рамках проведения ча-
стичной мобилизации» не направ-
ляли и не планируют направлять 
в государственные органы Казахста-
на, Грузии и других стран обращения 
по вопросам принудительного воз-
вращения российских граждан.

Оснований для объявления подав-
ляющего большинства уехавших рос-
сиян в международный розыск нет. 
Практически все из них отправились 
за рубеж, не дожидаясь получения по-
вестки — а значит, не подлежат ника-
кому уголовному преследованию. Но 
даже если кто-то уже был призван, но 
предпочел бежать — это все равно 
не приведет к столь суровым мерам. 
«Чтобы человека объявили в между-
народный розыск, он должен быть об-
виняемым и разыскиваемым (быть 
в федеральном розыске.— „Ъ“) по ста-

тьям средней тяжести и выше,— пояс-
нила „Ъ“ юрист, эксперт Евразийско-
го аналитического клуба Александра 
Егорова.— Статья за уклонение от 
призыва на воинскую службу (ст. 328 
УК РФ) относится к преступлениям 
небольшой тяжести, а неявка по по-
вестке — и вовсе административное 
правонарушение».

Как рассказал „Ъ“ IT-специалист 
Евгений, вылетевший в ночь на втор-

ник из аэропорта Шереметьево в Ка-
раганду и далее в Алматы, казахстан-
ские пограничники задавали даже 
больше вопросов, чем российские. 
«Наш пограничник спросил, когда 
я брал билет и цель поездки. Я чест-
но сказал, что купил билет 22 сентя-
бря, а целью назвал туризм — поезд-
ку к другу. Никакого давления я не 
заметил,— сказал он.— Больше во-
просов было у казахского погранич-

ника. Он спросил цель, потом уточ-
нил, где живет мой друг. Потом узнал, 
служил ли я, когда брал билет, и есть 
ли обратный билет. Но достаточно 
было сказать, что есть, проверять он 
не стал». По словам Евгения, до Кара-
ганды с ним летели «еще шесть-семь 
парней», в которых можно было уз-
нать потенциальных уклонистов.

Опрошенные „Ъ“ российские и ка-
захстанские эксперты уверены: на-

плыв россиян стал серьезным вызо-
вом для властей перед досрочными 
президентскими выборами 20 но-
ября. Этот вопрос волнует жителей 
Казахстана в контексте собственно-
го благополучия — например, цен 
на аренду квартир или ситуации на 
рынке труда. «Общество ждет содер-
жательных политических и эконо-
мических реформ и как минимум 
оперативных решений текущих про-

блем с жильем и ростом цен,— рас-
сказал „Ъ“ политолог Димаш Альжа-
нов.— Конечно, во время выборов все 
эти вопросы будут политизироваться 
и могут поляризовать общество еще 
сильнее». Эксперт отметил, что сей-
час «из России едут самые разные 
люди» и «поэтому отношение к ним 
настороженное».

Другой казахстанский политолог, 
Марат Шибутов, в разговоре с „Ъ“ за-
верил: решая проблему с наплывом 
россиян, президент Токаев будет ру-
ководствоваться лишь законом, а не 
своим отношением к решению гра-
ждан РФ избежать мобилизации. 
«Существует всего две позиции: со-
блюдать закон и не соблюдать закон. 
Токаев получит больше симпатий, 
если будет его соблюдать»,— уверен 
эксперт.

Директор информационно-анали-
тического центра МГУ, эксперт по Цен-
тральной Азии Дарья Чижова, в свою 
очередь, обратила внимание на то, что 
сильных конкурентов у Касым-Жомар-
та Токаева на президентских выборах 
все равно не будет, поэтому проблему 
наплыва россиян будут решать с адми-
нистративной, а не с политической 
точки зрения. «Не впускать в респу-
блику граждан страны ЕАЭС (Евразий-
ского экономического союза.— „Ъ“), 
если в отношении них нет персональ-
ных ограничений, казахстанская сис-
тема не может. Поэтому они действуют 
в этих рамках, но такой объем людей 
требует некоего регулирования. Все 
последние заявления исходят имен-
но из этой логики,— сказала госпо-
жа Чижова.— Главное для властей — 
не допустить социального негатива 
и успокоить ситуацию внутри стра-
ны». При этом, по словам собеседницы 
„Ъ“, «факторы дестабилизации есть»: 
«Кто-то сейчас распространяет памят-
ки, адресованные россиянам, где от 
них требуют признать вину за „коло-
низацию Центральной Азии“ и голод 
в 1930-х годах. А кто-то — совершенно 
добровольно помогает этим людям, 
организует для них питание и ночлег».

Кирилл Кривошеев

В последние дни за получением казахстанских индивидуальных идентификационных номеров (аналог российских ИНН)  
обращается столько вновь прибывших в страну, сколько раньше обращалось в месяц  ФОТО RAUL UPOROV / REUTERS

Украинским беженцам  
досталось в Германии
Политики ФРГ готовятся к жаркой осени и холодной зиме

Фридрих Мерц, экс-кандидат 
в канцлеры ФРГ и лидер крупней-
шей оппозиционной партии — 
Христианско-демократический 
союз (ХДС),— оказался в цент-
ре скандала из-за высказывания 
об украинских беженцах. По сло-
вам политика, многие из них за-
нимаются «социальным туриз-
мом», возвращаясь на родину 
по делам, а затем в ФРГ за посо-
бием. Комментарии господина 
Мерца, за которые ему немедлен-
но пришлось извиниться,— отра-
жение сомнений, которые теперь 
то и дело возникают в ФРГ по по-
воду того, насколько правиль-
ную политику проводит Берлин 
на  восточном направлении.

«Мы видим, как эти беженцы за-
нимаются социальным туризмом: 
в Германию — на Украину — в Гер-
манию — снова на Украину. Многие 
этим пользуются, и проблема со вре-
менем будет усугубляться»,— неосто-
рожные слова лидера консерваторов 
Фридриха Мерца прозвучали в ин-
тервью самому популярному таблои-
ду страны Bild. Однопартиец Ангелы 
Меркель, в прошлом году претендо-
вавший на кресло канцлера, говорил 
на разные темы и стремился пока-
зать: сегодня ты в оппозиции, а за-
втра — в правительстве, и в ХДС всег-
да готовы встать у руля. Политика 
нынешней команды, по словам оп-
позиционера, хромает тут и там, вот 
и решение выплачивать социальное 
пособие всем подряд украинским 
беженцам, по его мнению, было не-
обдуманным. «Еще больше проблем 
будет с беженцами из России»,— 
предупредил Фридрих Мерц, имея 
в виду ситуацию, если правительст-
во пойдет навстречу желающим по-
кинуть территорию РФ из-за частич-
ной мобилизации.

Высказывание, касающееся рос-
сиян, особых эмоций у публики не 
вызвало, а вот на защиту украин-

ских беженцев политики и экспер-
ты вставали плечом к плечу, обвиняя 
Фридриха Мерца в отсутствии эмпа-
тии, незнании предмета и попытке 
набрать политические очки за счет 
«женщин и детей, бежавших от бомб 
и танков». Извинения долго ждать не 
пришлось: господин Мерц признал, 
что выбрал неправильные слова для 
беседы о проблеме, которая, как он 
дал понять, все же существует, хотя 
и в единичных случаях.

Проверить, насколько опасения 
господина Мерца обоснованны и кто 
из украинских беженцев живет в Гер-
мании, а кто выезжает за пределы 
страны, у Министерства труда, кото-
рое отвечает за выплаты, нет ника-
ких полномочий, да и в обязанности 
ведомства это не входит. С конца фев-
раля в Германию въехал почти 1 млн 
украинцев, сейчас более полумил-
лиона украинских беженцев в ФРГ 
(в основном это женщины с деть-
ми) получают минимальное посо-
бие наравне с гражданами Германии 
в размере около €500, а также ком-
пенсацию стоимости медицинской 
страховки, аренды жилья и комму-
нальных услуг. Практически у всех 
беженцев, не только украинских, 
остаются какие-то обязательства на 
родине, «и, конечно, когда есть воз-
можность, люди ездят туда и обрат-
но», прокомментировала в интервью 
Sueddeutsche Zeitung исследователь 
вопросов миграции профессор Тех-
нического университета Хемница 
Биргит Глориус.

В этих условиях интервью госпо-
дина Мерца — это не столько по-
пытка подловить власти страны на 
ошибке в распределении социаль-
ных благ, сколько выражение недо-
вольства политикой на восточном 
направлении. И тут действиями пра-
вительства возмущаются не только 
консерваторы. Сторонники более 
активной помощи Украине требуют 
от Берлина согласиться на поставку 

тяжелых вооружений, в частности 
танков. За это, например, выступа-
ет председатель Мюнхенской кон-
ференции по безопасности Кристоф 
Хойсген.

Другие грозно вопрошают пра-
вительство, как оно намерено ре-
шать проблемы, возникающие из-за 
сокращения поставок российско-
го газа (тем более что завершившая-
ся на днях поездка канцлера Олафа 
Шольца в Саудовскую Аравию, что-
бы договориться о поставках энер-
гоносителей, прошла практиче-
ски безрезультатно). Так, немецкие 
СМИ пишут о воскресном митинге 
в поддержку запуска Nord Stream 2 
в городке Лубмине на севере ФРГ, 
на который вышли 3 тыс. человек. 
А в понедельник левым и крайне 
правым активистам вместе удалось 
привлечь в общей сложности более 
40 тыс. человек на акции протеста 
в городах Тюрингии, Саксонии и Сак-
сонии-Анхальт: их участники также 
выступали за Nord Stream 2 и про-
тив политики властей в сфере энер-
гетики, на российском направлении 
и в борьбе с пандемией COVID-19.

По мнению немецких журнали-
стов, эти протесты, пока не столь 
многочисленные, могут знамено-
вать собой начало «жаркой осени» — 
дословно так на немецком называют 
и бабье лето, и в переносном смысле 
череду политических потрясений, 
случающихся после летнего затишья 
(по аналогии с августовскими собы-
тиями в России). «К 2022 году понятие 
„жаркая осень“ применимо как нель-
зя лучше, и социальные споры по по-
воду безудержной инфляции могут 
затянуться до весны,— пишет портал 
RND.— Нарастающий протест подо-
гревается не только опасением, что 
у многих граждан могут закончиться 
деньги, но и тем, что осень и зима об-
ещают быть не жаркими, а жутко хо-
лодными из-за отсутствия газа».

Галина Дудина

Молдавия готовится  
к зиме и обороне
В Кишиневе решают, как противостоять всем угрозам,  
от войны до холодов

Власти Молдавии задумались 
о новой стратегии национальной 
безопасности, поскольку ней-
тральный статус страны больше 
не защищает ее от внешних ри-
сков. Одна из возможных защит-
ных мер — укрепление обороно-
способности страны. Тем вре-
менем в Молдавии растет угро-
за внутренней дестабилизации. 
Бессрочный протест в центре Ки-
шинева, организованный оппо-
зицией, связанной с Москвой, 
постепенно радикализируется, 
а вероятность того, что контракт 
с «Газпромом» будет прекращен, 
растет.

На фоне боевых действий в сосед-
ней Украине, которую Кишинев пол-
ностью поддерживает в ее противо-
стоянии с Россией, власти Молдавии 
задумались об укреплении обороно-
способности. Пока речь о том, чтобы 
к апрелю будущего года подготовить 
новую стратегию национальной без-
опасности. По словам советника пре-
зидента страны по вопросам обороны 
и безопасности Дорина Речана, пола-
гаться только на нейтральный статус 
республики больше нельзя. «Очевид-
но, что эта необходимость уже назре-
ла, особенно после того, как Россия 
начала войну против Украины. Оче-
видно, что Молдова больше не может 
полагаться только на инструменты 
внешней политики, одним из кото-
рых является нейтралитет, и должна 
перейти непосредственно к разви-
тию обороноспособности»,— заявил 
господин Речан на круглом столе по 
вопросам безопасности, организо-
ванном молдавским Институтом ев-
ропейских политик и реформ. 

С тем, что стране надлежит по-
вышать собственную обороноспо-
собность, согласился и глава Служ-
бы информации и безопасности 
Александр Мустяцэ. «Политика на-
циональной безопасности должна 
быть сосредоточена на следующих 
областях: международные отноше-
ния и меняющаяся среда безопасно-
сти, укрепление общественной без-
опасности, борьба с коррупцией, 
обеспечение энергетической и ки-
бербезопасности, предотвращение 
гибридных угроз и борьба с ними, 
урегулирование приднестровского 
конфликта и укрепление националь-
ной обороны»,— сказал он.

Последние высказывания молдав-
ских чиновников, курирующих сфе-
ру безопасности, продемонстриро-
вали эволюцию, которая произошла 
меньше чем за полгода. Когда боевые 
действия на территории Украины 
только начались, в Кишиневе боль-

ше напирали на нейтральный статус 
страны, призывали к миру и предпо-
читали обходить тематику «жесткой 
безопасности». Сейчас же власти Мол-
давии активно осуждают действия 
Москвы и говорят о том, что нейтра-
литет — больше не панацея.

Если новая стратегия националь-
ной безопасности только обсуждает-
ся, то жестче реагировать на внутрен-
ние вызовы власти намерены уже 
сейчас. К этому 26 сентября призвала 
президент Майя Санду. «На фоне рас-
тущих угроз и внешних проблем мы 
наблюдаем консолидацию действий 
преступных группировок, которые 
на протяжении последних 30 лет гра-
били всю страну. Государство будет 
уважать право граждан на мирный 
протест, однако госструктуры обяза-
ны противодействовать любым про-
вокациям. Правоохранительные ор-
ганы должны оперативно выявлять 
источники незаконного финанси-
рования и тех, кто платит за участие 
в протестах, и жестко пресекать лю-
бые попытки агрессии, провокаций 
или дестабилизации»,— заявила она.

Речь идет о протестах, которые 
каждое воскресенье в центре мол-
давской столицы организует партия 
«Шор» беглого предпринимателя и по-
литика Илана Шора. Господин Шор 
и его сторонники требуют отставки 
всех сразу и проведения досрочных 
выборов президента и парламента. 
Власть они обвиняют в неспособно-
сти справиться с ростом цен и, глав-
ное, энергетическим кризисом. 

Перед зданием парламента сто-
ронники Илана Шора по его при-
зыву разбили палаточный городок 
и ночуют в нем вторую неделю. В под-
держку протеста высказываются 
и другие оппозиционные силы и по-
литики. В акции 25 сентября (по дан-
ным организаторов, на последний 
протест вышли 45 тыс. человек, а по 
данным полиции — 6 тыс.), напри-
мер, участвовал депутат от Партии 
коммунистов Константин Старыш. 
А из-под домашнего ареста, под ко-
торым он находится с мая, к участию 
в протестах призывает и экс-прези-
дент страны Игорь Додон. Это долж-
но создать впечатление объедине-
ния оппозиции против власти во 
главе с Майей Санду. 

Разными способами свою под-
держку противникам госпожи Сан-
ду демонстрирует Москва. В нача-
ле сентября депутатов молдавского 
парламента — коммунистов и от пар-
тии «Шор» — принимал глава дум-
ского комитета по международным 
делам Леонид Слуцкий. Смысл та-
ких встреч — сигнализировать о том, 

кому доверяет Москва. Недавно же 
стало известно, что под контроль 
людей, связанных с партией Илана 
Шора, перешли несколько молдав-
ских телеканалов, ранее контроли-
ровавшихся другой пророссийской 
партией — Партией социалистов. 
Как выяснило молдавское издание 
NewsMaker, речь идет о каналах 
Primul in Moldova и Accent TV. Пер-
вый транслирует передачи россий-
ского «Первого канала», а второй — 
канала « Пятница».

Контроль над медиаресурсами 
также всегда был маркером россий-
ской поддержки. Пока фаворитом 
Москвы в Молдавии был Игорь До-
дон и его Партия социалистов, право 
транслировать контент российских 
телеканалов (такой контент всегда 
был рейтинговым, а каналы его ди-
стрибуции привлекали рекламода-
телей) было предоставлено связан-
ным с ним медиа. То, что теперь эти 
медийные ресурсы перешли к Илану 
Шору, можно считать дополнитель-
ным подтверждением того, что у по-
литика, проживающего в Израиле, 
установились весьма тесные контак-
ты с Москвой.

Свой следующий большой протест 
Илан Шор, обещавший не уходить 
с улицы, пока власть в стране не сме-
нится, намерен провести 2 октября. 
Между тем в Молдавии с тревогой 
ожидают другую дату — 1 октября. 
Дело в том, что, согласно контрак-
ту с «Газпромом», цена на поставляе-
мый в республику газ должна с этой 
даты существенно снизиться, по-
скольку формула, согласно которой 
цена топлива на 30% формируется 
из цены нефтяной корзины и на 70% 
из рыночной стоимости газа, долж-
на развернуться, и 70% в ней будет 
составлять нефтяная корзина, а 30% 
 рыночная цена на газ. 

Майя Санду заявила, что у молдав-
ских властей «нет уверенности в том, 
что „Газпром“ будет соблюдать кон-
тракт, подписанный с „Молдовагаз“». 
У российской монополии есть осно-
вания расторгнуть нынешний кон-
тракт, поскольку молдавская сторона 
не оплатила аванс за сентябрьские 
поставки и не провела обещанный 
аудит своего долга перед «Газпро-
мом». Если события будут развивать-
ся по сценарию, вероятность кото-
рого упомянула госпожа Санду, это 
будет означать, что Молдавия зимой 
не получит более дешевого газа. Сле-
довательно, у Илана Шора и его сто-
ронников появится дополнитель-
ный повод еще громче призывать 
к отставке действующей власти.

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 26571,87 (+140,32)
РТС 1053,46 (+10,02)
FTSE 100 6984,59 (–36,36)

DAX 30 12139,68 (–88,24)
DJIA* 29044,94 (–215,87)
NASDAQ Composite* 10760,56 (–42,36)

*На 20:45. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.09.22
Австралийский доллар 37,8200
Английский фунт 62,7540
Белорусский рубль 23,3674
Датская крона 75,4606

Доллар США 58,1756
Евро 55,9953
Индийская рупия** 73,0136
Казахский тенге** 12,1867

Канадский доллар 42,4144
Китайский юань* 81,0556
Норвежская крона* 54,1965
СДР 73,9988

Сингапурский доллар 40,5292
Новая турецкая лира* 31,5431
Украинская гривна* 15,7579
Шведская крона* 51,7604

Швейцарский франк 58,8703
Японская иена** 40,2739
*За 10. **За 100. 

Высоким технологиям может не хватить техников
Отрасль готовится к дефициту обслуживающего персонала

Минцифры опубликовало перечень 
специальностей высшего образова-
ния, связанных с IT и телекоммуни-
кациями, обладатели которых могут 
рассчитывать на отсрочку от мобили-
зации. Сотрудники также должны ра-
ботать в аккредитованных компани-
ях и выполнять «критически важные 
функции». Отрасль положительно от-
носится к инициативе министерст-
ва, но уже оценивает кадровые поте-
ри из-за призыва тех, кто не обладает 
профильным высшим образованием, 
и отъезда сотрудников за границу.

„Ъ“ ознакомился с приказом Минциф-
ры №712, в котором содержится перечень 
из 195 приоритетных специальностей и на-
правлений подготовки в области информа-
ционных технологий и связи (речь идет 
только о высшем образовании). Список не-
обходим, чтобы определить категории со-
трудников, которые потенциально могут 
получить отсрочку от частичной мобилиза-
ции, начавшейся 21 сентября. В перечень 
попали в том числе, например, лингвисты 
и психологи. Такие специалисты работают, 
в частности, над проектами по развитию си-
стем искусственного интеллекта, речевой 
 аналитики и т. д.

Сотрудники, которые хотят получить 
бронь, должны сверить свою специальность 
в дипломе с приказом и подать заявку на по-
лучение отсрочки через специальный сер-
вис, который министерство запустило на 
«Госуслугах». Заявление готовит сам работ-
ник, но к нему надо приложить форму под-
тверждения соответствия требованиям за 
электронной подписью гендиректора орга-
низации. Эти заявки через «Госуслуги» на-
правляются в Минобороны, представители 
которого и будут принимать окончательное 
решение о предоставлении брони.

Кандидаты на бронь должны быть со-
трудниками аккредитованных IT-компаний 
(они перечислены в реестре Минцифры), ра-

ботать полный рабочий день и «выполнять 
критически важные функции». Определе-
ния этих функций в приказе нет. Как пояс-
нили „Ъ“ в Минцифры, «работодатель опре-
деляет вклад сотрудника в обеспечение 
критически важных функций компании, от-
талкиваясь от должностных обязанностей».

Глава Минцифры Максут Шадаев 26 сен-
тября провел вебинар, ответив на вопросы 
представителей IT- и телеком-компаний. 
Среди все еще неясных аспектов, которые 
беспокоят участников рынка: срок предо-
ставление отсрочки, форма обратной связи 

от Минобороны (кто и в какой форме под-
тверждает, что сотрудник не будет мобили-
зован), возможность в будущем предостав-
лять отсрочки специалистам с профильным 
средним образованием и т. д. Один из участ-
ников вебинара задал прямой вопрос, что 
делать, если под мобилизацию попадают 
технические специалисты без высшего об-
разования, обслуживающие базовые стан-
ции и оборудование, ответа пока нет.

Проблема остается критичной, поскольку 
большая часть технических специалистов, 
обслуживающих базовых станции и про-

кладывающих оптико-волоконные сети, как 
правило, имеют только среднеспециальное 
образование, говорит собеседник „Ъ“ в отра-
сли. Другой источник „Ъ“ подтверждает, что 
риски мобилизации технического персона-
ла сохраняются: «Операторы связи будут на-
стаивать, что эти люди выполняют крити-
чески важные функции, но гарантий никто 
дать не может». По его словам, самый высо-
кий риск — у сотрудников салонов сотовой 
связи. Операторы, говорит собеседник „Ъ“, 
уже начали оценивать потенциальные ка-
дровые потери. «В нашей компании под кри-
терии мобилизации попадает 45% специа-
листов, к сожалению, нахождение в списке 
Минцифры не дает гарантию отсрочки»,— 
подчеркивает он. От официальных коммен-
тариев операторы отказываются.

С аналогичной проблемой могут столк-
нуться и центры обработки данных (ЦОД). 
Многие специалисты, задействованные 
в обеспечении критически важных сис-
тем и процессов, в том числе разработчи-
ки и программисты, системные инжене-
ры и специалисты эксплуатации ЦОД, не 
обладают высшим образованием, говорит 
гендиректор дата-центра и облачного про-
вайдера Oxygen Павел Кулаков: «Их одно-
моментная потеря способна поставить под 
удар надежность и бесперебойность работы 
дата-центров».

«Мы предлагали предоставить отсрочку 
от мобилизации для сотрудников со сред-
ним специальным образованием,— уточня-
ет глава Ассоциации предприятий компью-
терных и информационных технологий 
Николай Комлев.— Но Минцифры и так 
сделало все, что возможно в текущей ситу-
ации». Он добавляет, что кадровый голод 
будет связан не только с мобилизацией ча-
сти сотрудников, но и с их отъездом за ру-
беж: «Весной мы наблюдали волну оттока 
IT-специалистов из компаний, сейчас она 
явно больше».

Никита Королев, Юлия Тишина
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В кризисные времена власти зача-
стую вспоминают о механизмах и ин-
струментах, которые уже пробовали 
использовать, но по тем или иным 
причинам не слишком удачно. 

Так, в профильных сообществах 
и чатах «уезжающих», где те обме-
ниваются информацией, появилась 
информация, что при пересечении 
границы с Грузией с российской сто-
роны у граждан начали переписы-
вать IMEI смартфонов (уникальные 
идентификационные коды смартфо-
нов, планшетов и других устройств 
из 15 цифр). Зачем именно — пред-
ставители пограничного контроля 
не объясняли. Теоретически IMEI 
можно использовать для слежки 
за устройством: например, можно 
определить, когда человек сменил 
сим-карту.

Правда, сверять пока эти 15 цифр 
особо не с чем. Идея регистриро-
вать смартфоны в единой базе IMEI 
обсуждалась в России с 2010-х го-
дов, в разное время ее предлагали 
МВД, Минкомсвязь (предшествен-
ник Минцифры) и члены Совета фе-
дерации. Создание базы IMEI про-
двигалось и как средство борьбы 

с незаконным импортом гаджетов, 
что, как мы знаем, уже утратило ак-
туальность. В июне идею подхва-
тила ФСБ, порекомендовав Мин-
цифры разработать прототип базы 
IMEI-кодов и подготовить соответ-
ствующее регулирование для «по-
вышения эффективности опера-
тивно-разыскных мероприятий». 
В Минцифры более актуальную 
информацию о статусе создания 
IMEI-базы не предоставили. В по-
граничном управлении ФСБ РФ по 
Республике Северная Осетия—Ала-
ния не ответили „Ъ“. Но источники 
на рынке утверждают, что единая 
база так и не была создана.

Возможно, сообщения о снятии 
у выезжающих россиян IMEI-кодов — 
не что иное, как информационные 
вбросы, но даже если это не так, 
наличие только идентификатора 
смартфона, пусть и в связке с ФИО 
и датой рождения, навряд чем-то 
всерьез поможет. В конце концов, 
устройство можно просто поменять 
на новое вместе с сим-картой.

Вот о чем реально стоит заду-
маться гражданам, которые опаса-
ются слежки, так о количестве уже 
созданных баз, где их персональ-
ные данные давно систематизиро-
ваны: от сервисов госуслуг до пор-
талов доставки еды и товаров. Чего 
стоила только утечка «Яндекс.Еды» 
в конце февраля, когда в сеть по-
пали данные 58 тыс. клиентов: от 
имен до адресов и кодов домофона. 
И таких баз множество, причем со-
поставить их с отлаженной за время 
карантина системой видеонаблюде-
ния с распознаванием лиц хотя бы 
в Москве куда проще, чем с нуля за-
водить реестр IMEI-кодов выезжаю-
щих за рубеж граждан. А с частотой 
утечек любой информации в по-
следнее время и ее моментальной 
публикации в сети тем, кто все же 
захочет разыскать новоиспеченно-
го эмигранта где-нибудь за грани-
цей, может даже не потребовать-
ся делать официальные запросы 
в компании.

С учетом количества 
в последнее время 
утечек любой инфор-
мации разыскать  
новоиспеченного 
эмигранта и без IMEI 
не составит проблем

В Москве пустеют рестораны
Потребители скорректировали модель поведения

После объявления мобилиза-
ции москвичи вновь перешли 
к сберегательной модели пове-
дения и сократили походы по 
ресторанам. На прошлой неде-
ле трафик в столичных заведе-
ниях оказался на 17% меньше, 
чем неделей ранее, и на 27% — 
год к году. Некоторые рестора-
торы говорят и о более серь-
езной просадке до 50% за счет 
потери гостей, покинувших 
страну. Улучшения ситуации 
игроки рынка пока не ожида-
ют. Для сохранения рентабель-
ности бизнеса они планируют 
сокращать количество смен 
персонала и договаривать-
ся с собственниками помеще-
ний о снижении арендных 
 платежей.

Количество заказов в москов-
ских заведениях общепита на 
прошлой неделе после объявления 
частичной мобилизации снизи-

лось на 17% по сравнению с преды-
дущей неделей и на 27% год к году, 
подсчитали в Focus Technologies. 
По их данным, выручка ресторато-
ров при этом снизилась на 18% год 
к году и неделя к неделе.

Совладелец сети «Теремок» Ми-
хаил Гончаров говорит, что в его за-
ведениях трафик снизился на 15–
20% в зависимости от локации. 
Основатель сети гастробаров «Ра-
ковая» Евгений Ничипурук зафик-
сировал, что в первые дни после 
объявления частичной мобили-
зации посещаемость ресторанов 
снизилась на 15–20%, но уже к по-
недельнику выручка упала на 50%, 
а некоторые заведения «были пра-
ктически пустыми». 

В заведениях Gagawa трафик 
упал в среднем на 9%, сообщил ген-
директор сети Ленар Кутлин. В мо-
сковских ресторанах группы «Ро-
синтер» (управляют сетями IL Patio, 
TGI Fridays, «Планета суши», «Ши-

кари» и другими) выручка сокра-
тилась на 8–15%, в то время как 
в регионах показатели остались 
прежними. 

В ГК «Шоколадница» утвержда-
ют, что, хотя в прошлые выходные 
посещаемость их заведений нем-
ного снизилась, но в понедельник 
поток гостей восстановился. По 
словам основателя One Price Cof-
fee Сергея Румянцева, в кофейнях 
сети выручка на прошлой неделе 
упала на 1,5% неделя к неделе и на 
6,5% год к году.

На фоне ожидания новых санк-
ций, трансформации экономики 
и объявления частичной мобили-
зации россияне ожидаемо начали 
корректировать потребительское 
поведение, поясняет руководи-
тель направления исследований 
и консалтинга Focus Technologies 
Михаил Васильев. Существенную 
роль в снижении трафика на рын-
ке общепита мог сыграть и отъезд 

граждан за рубеж, считает Миха-
ил Гончаров. Евгений Ничипурук 
полагает, что часть москвичей 
перестали посещать рестораны 
из-за стресса.

Ленар Кутлин и Михаил Гонча-
ров отмечают, что в основном тра-
фик падал в заведениях в торг-
центрах. Это обусловлено оттоком 
покупателей, поясняет господин 
Гончаров. Хотя, по оперативным 
данным Focus Technologies, Mall 
Index (отражает посещаемость на 
1 тыс. кв. м торговых площадей) 
с 21 по 25 сентября в торгцентрах 
Москвы оказался всего на 4% ниже 
неделя к неделе.

«Аналогичный опыт ресторато-
ры уже переживали во времена ко-
ронавирусных ограничений и на-
чала спецоперации РФ на Украине, 
поэтому в ближайшее время ожи-
даем ухудшения посещаемости»,— 
говорит Евгений Ничипурук. Для 
сохранения рентабельности биз-

неса, продолжает он, планируется 
сокращать расходы — убирать из 
меню блюда с большими списани-
ями сырья, сокращать количество 
смен официантов и поваров. Кро-
ме того, планируется провести пе-
реговоры с поставщиками и арен-
додателями о скидках и рассрочке, 
добавляет Сергей Румянцев. Но Ев-
гений Ничипурук сомневается, что 
удастся договориться с собственни-
ками помещений. 

Если низкие продажи сохра-
нятся более трех месяцев, то ре-
сторанный рынок может ожидать 
волна закрытий, предупреждает 
Михаил Гончаров. Закрытия мо-
гут начаться уже сейчас, резюмиру-
ет Евгений Ничипурук: заведения 
сталкиваются с тем, что старший 
управленческий персонал, вклю-
чая шеф-поваров и сушефов, ока-
зался мобилизован, а найти им за-
мену пока проблематично. 

Дарья Андрианова

Продуктам облегчают доставку
Сетям рекомендуют не штрафовать поставщиков

Риски сложностей с поставка-
ми продуктов питания из-за 
объявленной в России частич-
ной мобилизации могут потре-
бовать смягчения условий ра-
боты для участников рынка. 
По данным „Ъ“, Минпромторг 
уже рекомендовал сетям ввес-
ти мораторий на штрафы для 
производителей за срыв сро-
ков или неполное выполнение 
заказов. Аналогичные меры 
принимались после начала во-
енных действий на Украине. 
Поставщики считают необхо-
димым закрепить мораторий 
в межотраслевом соглашении, 
а эксперты указывают на ри-
ски злоупотреблений мерой.

Минпромторг рекомендовал 
торговым сетям ввести мораторий 
на применение штрафных санк-
ций к поставщикам за несвоевре-
менное или неполное выполнение 
заказов, рассказали два источника 
„Ъ“ на рынке. По их словам, реко-

мендация была дана 27 сентября 
на совещании у заместителя главы 
Минпромторга Виктора Евтухова.

Источник „Ъ“ говорит, что ре-
комендация «носит устный харак-
тер» и дана в связи с возможными 
перебоями в логистике из-за объ-
явленной частичной мобилиза-
ции. Как отмечает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, если вопрос с производст-
венным персоналом решить мож-
но, выбытие большого количества 
водителей нанесет удар по цепоч-
ке поставок крупных и небольших 
компаний. В X5 Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель», «Чи-
жик»), «Магните», «Ленте», Auchan 
и Metro не ответили на вопросы 
„Ъ“. В Ассоциации компаний роз-
ничной торговли отказались от 
комментариев.

Виктор Евтухов передал „Ъ“, что 
Минпромторг находится в постоян-
ном взаимодействии с производ-
ственным и торговым бизнесом 

и продолжает обращать внимание 
сетей и поставщиков на необхо-
димость взвешенно и кропотливо 
подходить к вопросам выполнения 
условий договоров поставок. Как 
отметил господин Евтухов, Мин-
промторг периодически напоми-
нает участникам рынка, что рабо-
тать нужно «сообща и слаженно».

Минпромторг после начала во-
енных действий РФ на Украине 
уже рекомендовал торговым се-
тям ввести мораторий на штра-
фы к производителям, которые по 
объективным причинам не могут 
выполнять обязательства в марте 
этого года. Как тогда поясняли со-
беседники „Ъ“ среди поставщиков, 
послабления необходимы для не-
допущения пустых полок на фоне 
возросшего спроса, логистических 
сбоев, роста себестоимости и т. д. 
(см. „Ъ“ от 5 марта). 

Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
говорит, что уже сейчас произво-

дители сообщают об увеличении 
объемов заказов со стороны неко-
торых торговых сетей на 10–20%, 
а возникшие после пандемии и во-
енной операции на Украине про-
блемы никуда не исчезли. Сложно-
сти с логистикой, необходимость 
вносить 100-процентную предо-
плату за сырье и ингредиенты, дол-
гий срок оплаты поставленных 
заказов сетями привели к сокраще-
нию оборотных средств у произво-
дителей до минимума, указывает 
господин Востриков.

Руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин 
поясняет, что во время пандемии 
у компаний стали возникать произ-
водственные и логистические сбои 
в том числе из-за болезни сотрудни-
ков, а сети отмечали повышенный 
спрос на продукцию. Тогда отказ от 
штрафов к поставщикам позволил 
не усугубить ситуацию, а сегодня 
существуют аналогичные риски, 
поэтому мораторий необходим, 

считает он. По словам господина 
Юшина, оформить мораторий сто-
ит через подписание соглашений 
между профильными ассоциаци-
ями и предотвратить ретроспек-
тивное выставление санкций по 
прошествии значительного време-
ни. В апреле «Руспродсоюз» сооб-
щал Минпромторгу что ряд сетей 
не приняли рекомендации мини-
стерства в полной мере либо при-
няли их «номинально», а сами уве-
личили штрафы.

Как отмечает Михаил Бурми-
стров, сети далеко не всегда штра-
фуют поставщиков после выяс-
нения обстоятельств. Кроме того, 
добавляет он, нужно пресечь воз-
можное злоупотребление посла-
блениями со стороны производи-
телей. Часть недобросовестных 
игроков, поясняет эксперт, исполь-
зовали мораторий, поставляя то-
вар в условиях повышенного спро-
са в точки, где доходность выше.

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Депутаты планировали при-
нять закон о кредитных кани-
кулах для участников специаль-
ной военной операции (СВО) 
сразу в трех чтениях, но не смо-
гли. Ключевым стал вопрос за 
чей счет будут списываться дол-
ги по кредитам погибших за-
емщиков. Минфин предлагает 
банкам сделать это за свой счет 
и не планирует выделение из 
бюджетных средств. Банкиры 
предсказуемо против.

Законопроект о кредитных кани-
кулах для участников СВО, попав-
ших под мобилизацию и служащих 
по контракту (см. „Ъ“ от 23 сентября) 
принят Госдумой 27 сентября в пер-
вом чтении. По нему, этим катего-
риям граждан, если у них есть кре-
дит, предоставляется право на время 
службы остановить выплаты или 
уменьшить их.

По словам одного из авторов за-
конопроекта, главы финансового 
комитета Госдумы Анатолия Аксако-
ва, документ предполагалось при-
нять как можно быстрее, возможно 
даже сразу в трех чтениях. Однако 
во время слушаний одно из положе-
ний закона вызвало живое обсужде-
ние — документ предполагает спи-
сание кредита заемщику в случае 
его гибели.

«Ко второму чтению мы четко 
пропишем, что если человек погиб 
или стал инвалидом первой груп-
пы, то, соответственно, он не пла-
тит и ни на кого эти долги не пере-
кладываются»,— пояснил Анатолий 
Аксаков. Замминистра финансов 
Алексей Моисеев добавил, что это 
списание будет происходить за счет 
банков, а не бюджета. «Что касается 
бюджетной строчки, не предпола-
гается списание (за счет бюджета.— 
„Ъ“), предполагается, что это будет 
делаться за счет банков,— цитиру-
ют чиновника информагентства.— 
Как сказал министр обороны, у нас 
25 млн человек попадают в этот пул 
(мобилизационный ресурс.— „Ъ“), 
но если банки хотят прекратить ра-
ботать с 25 млн работающих, моло-

дых, здоровых граждан, то я не знаю, 
с кем они тогда будут работать».

В результате законопроект вчера 
так и не был рассмотрен даже во вто-
ром чтении, а рабочая группа актив-
но готовила поправки. Как сообщил 
„Ъ“ Анатолий Аксаков, депутаты по-
стараются принять закон во втором 
и третьем чтениях 28 сентября.

Между тем вопрос, за чей счет бу-
дут списываться кредиты, остает-
ся острым, поскольку закон имеет 
обратное действие и распространя-
ется на всех участников СВО. Как по-
яснил „Ъ“ источник на банковском 
рынке, дело даже не в самом спи-
сании кредитов погибшим, кото-
рых, как он надеется, будет немно-
го, а в повышенным риске кредитов 
всем, кого потенциально могут при-
звать по мобилизации. «В любой мо-
мент кредит, который выглядит аб-
солютно надежным, может стать 
рискованным в случае призыва за-
емщика»,— говорит он.

По данным НБКИ, за прошлый 
год на граждан 30–40 лет прихо-
дится более 45% всех ипотечных 
кредитов, еще 20% приходилось на 
заемщиков моложе 30 лет, итого бо-
лее 65%, а по данным ЦБ на начало 
сентября, задолженность граждан 

по кредитам на жилье превысила 
13 трлн руб. Еще немногим меньше 
12 трлн руб. приходится на необе-
спеченные кредиты, в которых доля 
граждан до 40 лет превышает 50%. 
Даже с учетом того, что часть этого 
кредитного портфеля оформлена на 
женщин, а часть — на граждан, не 
подлежащих мобилизации, все рав-
но, по подсчетам экспертов, в зоне 
риска остаются кредиты на трилли-
оны рублей.

Банковское сообщество серьез-
но озабочено перспективой увели-
чения рискованности кредитного 
портфеля. Как заявил „Ъ“ глава На-
ционального совета финансового 
рынка Андрей Емелин, подобная 
схема должна быть основана на го-
сударственно-частном партнерстве, 
распределяющем убытки в опреде-
ленной пропорции между государ-
ством и банками. Он добавил, что 
от Банка России и депутатов банков-
ское сообщество ждет оперативной 
корректировки нормативной базы 
для компенсации дополнительной 
нагрузки на капитал, нормативы 
и резервы банков после принятия 
закона. В ЦБ на вопрос о том, какую 
поддержку регулятор готов оказать 
банкам, не ответили.

 «Особо нужно будет оценить 
применимость в сложившейся си-
туации страховых механизмов за-
щиты заемщиков»,— говорит Ан-
дрей Емелин. Вице-президент 
Ассоциации банков России Алек-
сей Войлуков обращает внима-
ние, что в данном случае страхов-
ки, оформленные заемщиками, не 
сработают, поскольку одно из ос-
новных условий страхования за-
ключается в том, что все риски, по 
которым выплачивается возмеще-
ние, реализуются в обычной ситуа-
ции, а не в условиях форс-мажора. 
По его мнению, Банк России также 
мог бы предоставить банкам посла-
бления, начиная от более дешевых 
долгосрочных ресурсов и завершая 
послаблениями по нормативам 
и отчислениями в АСВ.

Максим Буйлов

В кредитных каникулах  
не учли потери
Ни банки, ни государство оказались не готовы 
платить за погибших участников СВО

Эксперты стали более пози-
тивно смотреть на перспекти-
вы рынка страхования по ито-
гам 2022 года. Если раньше они 
ожидали снижения сбора пре-
мий на 10–15%, сейчас даже 
в пессимистическом сценарии 
заложено сокращения лишь 
на 5%, а наилучший предпола-
гает сохранения показателя 
на уровне прошлого года. Уве-
ренный рост покажут сегмен-
ты страхования имущества юр-
лиц, а также ОСАГО и автока-
ско. Но сегмент страхования 
жизни не восстановится, хотя 
снижение будет менее значи-
тельное, чем ожидалось ранее.

„Ъ“ ознакомился с обзором «Экс-
перт РА» о перспективах страхового 
рынка по итогам года. По оценке ана-
литиков, общие сборы премий стра-
ховщиков могут остаться на уровне 
2021 года, то есть около 1,8 трлн руб. 
(весной ожидалось падение до 10%, 
см. „Ъ“ от 25 мая). По оценкам дирек-
тора группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Алексея Бредихи-
на, сборы могут сократиться на 5–6% 
и составить примерно 1,7 трлн руб., 
тогда как ранее он прогнозировал 
сокращение на 15%. В НРА отмети-
ли, что объем премий по итогам года 
будет ниже, чем в прошлом году, но 
сценарий выглядит более оптими-
стичным по сравнению с прежними 
прогнозами.

Участники рынка разделяют оп-
тимистичный взгляд на рынок. 
В «Росгосстрахе» ждут снижения сбо-
ров на 6%. В «АльфаСтраховании» 
и «Согласии» считают, что снижение 
не превысит 5%. В «Совкомбанк стра-
ховании» полагают, что объем рын-
ка сохранится на уровне 2021 года. 
В компании «Союз страховые броке-
ры» даже говорят о росте на 5%.

Изменились и ожидаемые драй-
веры роста рынка. По оценке «Экс-
перт РА», рост сегмента ДМС со-
ставит 9–11% (до 220 млрд руб.), 
ОСАГО — 6–7% (до 240 млрд руб.), 
прочее имущество юрлиц — 9–11% 
(до 132 млрд руб.). Старший дирек-

тор рейтингов финансовых компа-
ний НРА Татьяна Никитина добавля-
ет, что рост ОСАГО будет обусловлен 
работой по верхней границе тари-
фа на фоне негативных ожиданий 
страховщиков в части увеличения 
убыточности. Управляющий дирек-
тор по рейтингам страховых и ин-
вестиционных компаний «Эксперт 
РА» Алексей Янин поясняет, что в ре-
зультате роста стоимости медицин-
ских услуг (в том числе медикамен-
тов и расходных материалов) будут 
расти сборы по ДМС. На страхова-
нии имущества юрлиц кроме ин-
фляционной составляющей может 
отразиться страхование силами рос-
сийских страховщиков рисков, ко-
торые ранее могли застраховаться 
зарубежными компаниями (напри-
мер, морское страхование, страхо-
вание экспортных грузов и т. п.), до-
полняет эксперт.

Рост покажет и сегмент автока-
ско — на 10–12% (до 230 млрд руб.), 
тогда как ранее эксперты прогно-
зировали падение до 20% (см. „Ъ“ 
от 25 мая). Алексей Янин объясня-
ет, что в результате роста стоимости 
автомобильных запчастей и ремон-
та будет расти и стоимость полиса 
страхования, при этом роста по ко-
личеству проданных полисов не 
ожидается. Директор департамента 
андеррайтинга по корпоративным 
видам страхования СК «Согласие» 
Алексей Хуторянский отмечает, что 
более оптимистично в настоящее 
время выглядит страхование стро-
ительно-монтажных рисков (СМР) 
и агрострахование. В случае СМР это 

большое количество инфраструк-
турных строек, в том числе в связи 
с импортозамещением, а в агростра-
ховании — увеличение бюджета на 
господдержку, который самым пря-
мым образом влияет на объемы стра-
хования, поясняет он.

Впрочем, отдельные сегменты 
покажут снижение. По оценке «Экс-
перт РА», объем собранных пре-
мий по страхованию жизни по ито-
гам года может достигнуть около 
500 млрд руб., на 4–6% ниже прош-
логоднего показателя. Однако ра-
нее эксперты прогнозировали паде-
ние до 30% в этом сегменте (см. „Ъ“ 
от 25 мая). Подобная ситуация на-
блюдается и в страховании от не-
счастных случаев. Согласно данным 
«Эксперт РА», по итогам 2022 года 
объем собранных премий достиг-
нет 210 млрд руб., что на 20% мень-
ше результата 2021 года, хотя ранее 
эксперты НРА прогнозировали паде-
ние на 30%.

Аналитики объясняют более 
позитивные прогнозы снижени-
ем ключевой ставки Банка России 
в предшествующие месяцы (сейчас 
7,5%), что оживило кредитование 
и сопутствующих видов страхова-
ния и сделало более конкурентоспо-
собным накопительное страхование 
жизни по сравнению с депозитами. 
ЦБ констатирует в последние меся-
цы ускорение объемов розничного 
кредитования. По итогам восьми ме-
сяцев рост портфеля составил 4,2% 
(см. „Ъ“ от 23 сентября), по итогам 
года он может достичь 5–10%.

Юлия Пославская

Страховщики ждут роста премий
Ставки и инфляция оживили рынок

Планы Минфина привлечь 
в третьем квартале 40 млрд руб. 
на рынке госдолга не реализо-
вались. На фоне роста ставок 
в конце сентября министерст-
во отложило подряд два аукцио-
на по размещению ОФЗ. Ухудше-
ние рыночной ситуации оказы-
вает негативное влияние и на 
корпоративный рынок, разме-
щения на котором пока не оста-
новились, но часть эмитентов 
может взять паузу. В четвертом 
квартале Минфин может вер-
нуться к практике размещений, 
но только при условии сниже-
ния ставок и рисков.

Минфин 27 сентября объявил 
о решении не проводить размеще-
ние ОФЗ, продлив паузу, взятую не-
делей ранее. В прошлую среду, 21 
сентября, министерство собирало 
заявки на два выпуска госбумаг, но 
из-за отсутствия предложения по 
приемлемым уровням цен призна-
ло аукционы несостоявшимися.

Таким образом из 40 млрд руб., 
запланированных к привлечению 
в сентябре, было привлечено все-
го 10 млрд руб. на аукционе, состо-
явшемся 14 сентября. Как считает 
главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев, Минфин мог бы раз-
местить плановые 30 млрд руб., од-
нако инвесторы затребовали бы 
повышенные премии.

Ухудшение рыночной ситуации 
началось еще 16 сентября, после за-
седания Банка России. На нем регу-
лятор ожидаемо снизил ключевую 
ставку на 50 базисных пунктов (б. п.), 
до 7,5%, однако не только не объявил 
о возможности дальнейшего сниже-
ния, но не исключил ее роста.

«В дальнейшем негативная дина-
мика цен усилилась на фоне заяв-
лений о покрытии увеличившегося 
дефицита бюджета РФ в 2023–2025 
годах преимущественно за счет 
внутренних заимствований, а так-

же в результате ожиданий роста гео-
политических рисков»,— отмечает 
главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак. В част-
ности, добавило нервозности инвес-
торам решение о проведении частич-
ной мобилизации для продолжения 
СВО (см. „Ъ“ от 22 сентября).

На этом фоне существенно вы-
росли ставки на рынке госбумаг. По 
оценке Александра Ермака, в ми-
нувший понедельник по долгосроч-
ным выпускам доходности впервые 
с мая закрепились заметно выше 
уровня 10% годовых. За неделю они 
выросли на 70–140 б. п. Во втор-
ник ОФЗ смогли вырасти в цене, 

что привело к снижению доходно-
сти в среднем на 25 б. п. Тем не ме-
нее доходность долгосрочных вы-
пусков осталась вблизи 10,3–10,4% 
годовых. «Отказ Минфина от прове-
дения аукционов можно расцени-
вать как поддержку рынка»,— счи-
тает господин Ермак.

Ухудшение рыночных условий мо-
жет закрыть окно размещений и для 
корпоративных заемщиков, считают 
участники рынка. До конца сентября 
ряд эмитентов, в частности «Р-Фарм», 
РН-банк, группа «Черкизово» и т. д., 
планировали в общей сложности 
провести размещения на сумму до 
50 млрд руб. Однако вряд ли даже 
часть из них выйдет на рынок до кон-
ца месяца, считают аналитики.

«Стоимость заимствования в те-
кущих условиях для компаний мо-
жет оказаться горазды выше той, на 
которую они рассчитывали, и это не 
считая премии за риск турбулентно-
сти, которую могут потребовать ин-
весторы»,— отмечает начальник 
отдела анализа долгового рынка 
«Открытие Инвестиции» Владимир 
Малиновский. Как считает дирек-
тор по инвестиционно-банковским 
услугам Росбанка Павел Винтин, 
те эмитенты, кто планировал раз-
мещения, будут вынуждены либо 
отложить их, либо найти другие 
источники финансирования.

В ближайшие недели геополити-
ческие новости могут удержать вола-
тильность на долговом рынке высо-
кой, что будет давить на первичный 
рынок. «Как рынок успокоится, тог-
да будем (размещать ОФЗ.— „Ъ“)»,— 
заявил «Интерфаксу» министр фи-
нансов Антон Силуанов.

Предыдущая пауза, начавшаяся 
в феврале, затянулась более чем на 
семь месяцев. В ноябре и декабре по-
гашаются гособлигации на 562 млрд 
руб., поэтому сопоставимый объем, 
как считают аналитики, Минфин 
мог бы разместить в четвертом квар-
тале при стабильной геополитиче-
ской ситуации.

Однако в начале декабря в Евро-
пе начнет действовать эмбарго на 
покупку российской нефти, что в со-
четании с приостановкой цикла сни-
жения ключевой ставки может поме-
шать Минфину привлечь большой 
объем средств. Как считает Михаил 
Васильев, более вероятным выгля-
дит привлечение 200–300 млрд руб. 
Пока Минфин может себе позволить 
отложить основные размещения на 
2023 год, полагает эксперт, а при не-
обходимости задействовать флоа-
теры — ОФЗ с плавающей ставкой, 
имеющие повышенный спрос у ло-
кальных инвесторов.

Виталий Гайдаев

ОФЗ держат паузу
Минфин откладывает размещения до лучших времен

Из Петербурга цена лоукостера на-
чиналась от 50 тыс. руб. на 28 сентя-
бря, у «России» оставалось несколько 
билетов от 25 тыс. руб. В четверг уле-
теть можно было «Победой» за 12 тыс. 
руб., S7 — за 39 тыс. руб., к пятнице 
цены начинались от 10,5 тыс. руб.

В Омск, по данным агрегаторов, 
билеты несколько недель назад сто-
или 3–6 тыс. руб. По словам собесед-
ников в авиаотрасли, город стал на-
иболее популярным транзитным 
пунктом в Казахстан. Единствен-
ный оставшийся билет «Аэрофлота» 
на 28 сентября стоил 48 тыс. руб. Че-
рез день «Победа» и «Уральские авиа-
линии» предлагали рейсы от 37 тыс. 
и 42 тыс. руб. соответственно. На пят-
ницу оставались билеты лоукостера 
от 25 тыс. руб. Из Петербурга пря-
мые рейсы на все три дня у «России» 
и Nordwind стоили 40-46 тыс. руб. Би-
леты в Улан-Удэ, куда часть граждан 

стремится, чтобы добраться до гра-
ницы с Монголией, на 28 сентября 
подорожали до 50 тыс. руб. и опуска-
ются до 22 тыс. руб. в следующие два 
дня, приближаясь к средней оценке 
начала месяца. В авиакомпаниях не 
ответили на запросы „Ъ“.

Наказывать за подорожание пе-
ревозчиков, видимо, не планируют: 
по данным „Ъ“, с 16 сентября Росави-
ация уведомила компании, что пе-
рестала проводить мониторинг сто-
имости перевозок и запрашивать 
соответствующую информацию. По 
поручению Минтранса с весны пе-
ревозчики отчитывались о стоимо-
сти билетов как минимум на рейсах 
в Сочи и Калининград. В Росавиа-
ции „Ъ“ уточнили, что продолжают 
контролировать цены на субсиди-
руемые региональные перевозки, 
а также еженедельно «в ходе совеща-
ний перевозчикам рекомендуется 
сохранять тарифы на уровне показа-
телей прошлого года». В Минтрансе 

переадресовали вопросы в ФАС, там 
„Ъ“ сообщили, что продолжат еже-
месячный мониторинг цен «в целях 
контроля необоснованного роста».

Судя по динамике продаж страхо-
вых пассажирских полисов, спрос 
на билеты у отдельных крупных 
авиакомпаний вырос на прошед-
шей неделе до 2–2,5 раз «при весьма 
сжатой глубине продаж до двух-трех 
дней», говорит директор департа-
мента страхования пассажиров 
«АльфаСтрахования» Дмитрий Ми-
гачев. Эту оценку спроса по пригра-
ничным направлениям „Ъ“ подтвер-
дили два перевозчика. Ситуация, по 
словам эксперта, схожа с всплеска-
ми спроса, наблюдавшегося в кон-
це февраля и продлившегося около 
двух недель. Нынешний ажиотаж, по 
мнению господина Мигачева, тоже 
вряд ли окажется дольше — «с 27 сен-
тября наблюдается постепенное за-
тихание активности пассажиров».

Айгуль Абдуллина

Подорожание на подлете
с1

Что касается  
бюджетной строчки —  

не предполагается… это 
(списание кредитов.— „Ъ“) 

будет делаться  
за счет банков
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
27 сентября
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для погашения 
выпусков ОФЗ
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Контейнерам  
везде у нас дорога
Их вывоз с Дальнего Востока  
простимулируют скидкой

ОАО РЖД ввело скидку более 
чем в 20% на перевозку груже-
ных контейнеров по Дальнево-
сточной железной дороге в по-
лувагонах. Эта мера должна 
стимулировать разгрузку пор-
тов Дальнего Востока. Но даже 
с учетом скидки тариф все еще 
выше, чем на перевозку по-
рожних полувагонов, которые 
обычно уходят из портов после 
выгрузки угля. По мнению экс-
пертов, системным решением 
проблемы схема не станет.

Чтобы избавить порты Дальнего 
Востока от скопившихся контейнер-
ных грузов, ОАО РЖД ввело скидки 
в 20,7% на внутренние и импортные 
перевозки крупнотоннажных гру-
женых контейнеров в полувагонах 
со всех станций Дальневосточной 
железной дороги (ДВЖД), сообщила 
монополия 27 сентября со ссылкой 
на решение правления. Скидка бу-
дет действовать до конца года.

Проблема скопления контей-
нерных грузов в портах Дальнего 
Востока обострилась летом и была 
связана, в частности, с открыти-
ем крупных китайских портов по-
сле карантинов. Глава FESCO Ар-
кадий Коростелев в кулуарах ВЭФ 
говорил, что пик грузопотока при-
шелся на летние месяцы, но сей-
час на территории управляемого 
группой Владивостокского морско-
го торгового порта (ВМТП) находит-
ся рекордное количество контейне-
ров — более 30 тыс. TEU.

В Global Ports (управляет, в частно-
сти, Восточной стивидорной компа-
нией, ВСК, в порту Находки) „Ъ“ со-
общили, что наблюдают высокую 
загрузку ВСК, как и других портов 
Дальневосточного бассейна: «Фак-
торы, которые влияют на высокую 
загрузку складов: загруженность 
и серьезные ограничения провоз-
ной способности железнодорожной 
инфраструктуры ДВЖД; существен-
ное снижение отправок экспортных 
контейнеров на железнодорожных 
платформах в адрес дальневосточ-
ных портов с конца августа—начала 
сентября; традиционный дисбаланс 
между объемами экспорта и импор-

та в пользу импорта». На совещании 
26 сентября у первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова глава Минтран-
са Виталий Савельев говорил, что 
для достижения оптимальной рабо-
ты терминалов Дальнего Востока не-
обходимо снизить их уровень зата-
ривания на 20%.

«На Дальнем Востоке после выг-
рузки образуется большое количест-
во порожних полувагонов,— поясня-
ют в ОАО РЖД.— Их использование 
для попутного вывоза контейнеров 
может оказать грузоотправителям 
существенное содействие в ситуа-
ции локального дефицита специа-
лизированных платформ». Эта мера, 
добавляют там, также может повы-
сить эффективность использования 
железнодорожной инфраструктуры 
Восточного полигона за счет сокра-
щения порожнего пробега.

Однако часть проблемы связана 
с тем, что основная масса полува-
гонов, поступающих в порты Даль-
него Востока, перевозит уголь мар-
шрутными отправками, и для них 
более рентабельно максимально 
быстро вернуться порожняком к ме-
сту загрузки. В ОАО РЖД „Ъ“ поясни-
ли, что перевозка порожнего вагона 
на то же расстояние будет по-преж-
нему дешевле. «Однако введенная 
скидка может послужить стимулом 
для операторов, чтобы осуществ-
лять попутную загрузку»,— добави-
ли в монополии.

Рынок оценил привлекатель-
ность предложений ОАО РЖД 
по-разному. «В последнее время на 
рынке наблюдается спрос на до-
ставку продукции в контейнерах, 
погруженных в полувагоны,— го-
ворят в Первой грузовой компании 
(ПГК).— Предоставленная скидка 
служит дополнительным бонусом 
и подстегнет интерес к этой тех-
нологии, поскольку позволит по-
крыть расходы на подготовку под-
вижного состава к перевозке». Но, 
по мнению Global Ports, предложен-
ные меры не будут способствовать 
разгрузке портов. «Использование 
полувагонов для транспортиров-
ки контейнеров неэффективно ни 
с точки зрения скорости обработки 
грузов (соотношение времени по-
грузки контейнера на фитинговую 
платформу и в полувагон составля-
ет 1:16), ни с точки зрения себесто-
имости производства работ, также 
эта технология требует привлече-
ния дополнительного производ-
ственного персонала и представ-
ляет больший риск повреждения 
грузов»,— отмечают в компании, 
добавляя, что эффективным ре-
шением было бы обеспечить доста-
точную отправку платформ в вос-
точном направлении.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает этот шаг 
в первую очередь «демонстрацией, 
что интерес ОАО РЖД к подобной 
схеме растет». Однако системным 
решением для вывоза контейнеров 
из портов она не выглядит: скорее 
всего, речь будет идти о единичных 
отправках. Основной вопрос — 
в наличии у перегруженных терми-
налов возможности осуществлять 
такие отправки, так как погрузка 
контейнера в полувагоны на поря-
док медленнее, чем на платформу. 
Для операторов и грузовладельцев, 
на взгляд эксперта, эта схема пред-
ставляет ограниченный интерес, по-
скольку профицит полувагонов хотя 
и наблюдается, но не на Дальнем 
Востоке, где основная проблема в не-
хватке провозных мощностей и де-
фиците локомотивной тяги.

Наталья Скорлыгина

Быстринский ГОК 
добыл дивиденды
«Норникель» получил первые выплаты от проекта

Быстринский ГОК, принадле-
жащий «Норникелю», «Интерро-
су» и китайскому фонду Hopu, 
впервые выплатил дивиденды 
акционерам. В прошлом году 
обсуждались планы по выхо-
ду ГОКа на IPO, но теперь они 
стали неактуальны из-за геопо-
литической ситуации. На ко-
нец 2021 года нераспределен-
ная прибыль проекта составля-
ла 70 млрд руб. По мнению ана-
литиков, в 2023 году прибыль 
может сократиться из-за сниже-
ния цен на медь.

Быстринский ГОК (в него входят 
Быстринское месторождение и ГОК 
в Забайкальском крае) в первой по-
ловине года выплатил дивиденды 
своим акционерам, рассказывают 
источники „Ъ“. «Норникель» владе-
ет 50,01% акций актива, у структур 
«Интерроса» Владимира Потани-
на — 36,66%, а у структуры китай-
ского фонда Hopu Investments — 
13,33%. Компании не предоставили 
комментариев. 

ГОК вышел на полную мощ-
ность во втором квартале 2020 
года. В 2021 году ГОК произвел 
68 тыс. тонн медного концентра-
та и 258 тыс. тройских унций золо-
та в медном и золотом концентра-
тах. EBITDA Быстринского выросла 
на 50% год к году, до $1 млрд. Со-
гласно отчетности, по итогам 2021 
года у Быстринского ГОКа было 
70 млрд руб. нераспределенной 
чистой прибыли. У проекта нет от-
дельной дивидендной политики. 
«Норникель» в отчетности МСФО 
за первое полугодие отразил уве-
личение прибыли от инвестицион-
ной деятельности в 4,5 раза в срав-
нении с аналогичным периодом 

прошлого года — до 9,6 млрд руб. 
Если предположить, что эта допол-
нительная прибыль — дивиденды 
от Быстринского ГОКа, то в целом 
проект мог выплатить акционерам 
около 17 млрд руб. В этом году боль-
шинство компаний сектора отказа-
лись от выплаты дивидендов из-за 
высокой неопределенности.

Быстринский ГОК практически 
не интегрирован в производствен-
ную цепочку «Норникеля». Акцио-
неры актива долгое время вынаши-
вали планы о проведении IPO ГОКа. 
В марте 2021 года «Русал», который 
является одним из основных акци-
онеров «Норникеля», «Интеррос» 
и Crispian Романа Абрамовича дого-
ворились о выделении Быстринско-
го ГОКа в пользу всех акционеров 
«Норникеля». После spin off акци-
онеры получили бы акции Быст-
ринского, листингованного на Мо-
сковской бирже. «Русал» тогда же 
договорился о продаже своих 14% 
в Быстринском «Интерросу» за 
$570 млн. Исходя из этого, весь ак-
тив был оценен в $4 млрд.

«Быстринский ГОК — отдельный 
актив, географически удаленный 

и практически не интегрирован-
ный в производственную цепочку 
„Норникеля“, между двумя актива-
ми нет никаких существенных си-
нергий. У проекта есть самостоя-
тельная и весьма интересная для 
рынка инвестиционная история, 
поэтому мы верим в то, что его выде-
ление позволит создать новую стои-
мость для всех акционеров „Норни-
келя“»,— говорил в марте 2021 года 
Владимир Потанин.

Но эти планы так и не были реа-
лизованы. В «Норникеле» обвиняли 
в срыве сделки «Русал», поскольку 
вопрос о выделении Быстринского 
ГОКа не был вынесен на совет дирек-
торов компании. В «Русале» говори-
ли, что «в лучших интересах „Нор-
никеля“ иметь Быстринский ГОК на 
балансе». При этом в 2021 году у ки-
тайских акционеров Быстринского 
ГОКа был опцион на продажу своей 
доли за $428 млн «Норникелю», но 
они им не воспользовались. 

Фактически 2021 год стал первым 
годом полноценной работы ГОКа 
после выхода на мощность, гово-
рит Сергей Гришунин из НРА. Пла-
ны по spin off и IPO были, но сегодня 
на фоне падающих рынков они не-
актуальны, говорит эксперт. Поэто-
му логично, что инвесторы решили 
распределить прибыль через диви-
денды. «В следующем году, вероят-
нее всего, нарастить прибыль не по-
лучится на фоне падающих цен на 
сырье. Но с учетом общей недофи-
нансированности отрасли по добы-
че меди, а также искусственно зани-
жаемой цены на золото, уже в 2024 
году и далее компания с большой 
вероятностью покажет рост прибы-
ли»,— говорит эксперт.

Евгений Зайнуллин

Это как лечить ожог водой. 
В моменте становится 

вроде как бы хорошо, 
а потом станет еще хуже

— Александр Исурин, 
президент «Трансконтейнера»,  

о перевозке контейнеров в полувагонах

Ц И Т А Т А

70 миллиардов 
рублей
составляла 
нераспределенная 
прибыль  
Быстринского ГОКа  
по итогам 2021 года

«Северный поток» утонул тихо

«Первые сообщения указывают 
на то, что это может быть результа-
том нападения или диверсии,— про-
комментировал инцидент госсекре-
тарь США Энтони Блинкен.— Если 
это подтвердится, то это явно не от-
вечает ничьим интересам». 

Строительство системы трубо-
проводов «Северный поток», рас-
считанной на транспортировку из 
России в Европу до 110 млрд кубо-
метров газа в год, обошлась «Газпро-
му» и европейским партнерам в це-
лом примерно в €17 млрд. 

«Северный поток» и «Северный 
поток-2» находились в эпицентре 
энергетической войны между Рос-
сией и Европой. В ответ на санкции 
ЕС, введенные за начало военных 
действий на Украине, и замороз-
ку сертификации «Северного по-
тока-2» Москва свела до истори-
ческого минимума поставки газа 
в Европу, прекратив их сначала по 
маршруту Ямал—Европа, а затем 
и по «Северному потоку».

Сейчас поставки в Европу идут 
только через Украину (около 42 млн 
кубометров в сутки), а также через 
«Турецкий поток». Представитель 
Еврокомиссии заявил 27 сентя-
бря, что аварии на «Северных пото-
ках» «не несут последствий для га-
зоснабжения в Европе». Косвенно 
это подтверждает динамика цен на 
газ: ноябрьский фьючерс на нидер-
ландском хабе TTF очень умеренно 
рос в течение дня и резко взлетел 
только после заявления «Газпрома» 
о возможной остановке поставок че-
рез Украину (см. справку), подняв-
шись на 19,7%, до €207 за 1 МВт•ч.

Авария системы «Северный по-
ток» полностью исключает возмож-
ность каких-либо дополнительных 
поставок в Европу по этим маги-
стралям наступающей зимой. Вы-
ход газа может продолжаться при-
мерно до конца недели, затем 
«Газпрому» нужно будет подобрать 
судно для обследования трубопро-
водов и получить разрешение на 
эти работы от властей Дании и Шве-
ции. Только проведение обсле-
дования займет недели, а сам ре-
монт — месяцы. В «Газпроме» „Ъ“ не 
уточнили, планирует ли компания 
приглашать к обследованию труб 
международных экспертов.

Затраты на ликвидацию послед-
ствий аварий могут составить до 
€200–300 млн, однако многое бу-
дет зависеть от того, как скоро «Газ-
пром» сможет приступить к этим 
работам и согласуют ли их Дания 
и Швеция, говорит Сергей Конд-
ратьев из ИЭФ. Для заполнения 
каждой ветки газопровода нужно 
177 млн кубометров технологиче-
ского газа, его итоговые потери мо-
гут составить до 20–30% (газ будет 
выходить, пока давление не урав-
новесится давлением столба воды 
в месте прорыва).

Неактуальный  
вопрос
В Германии реакция на инциденты 
с трубопроводами оказалась доста-
точно сдержанной. О случившемся 
сообщали все ведущие СМИ, одна-
ко это явно не было главной темой 
дня. Немецкий политолог Ханна 
Нотте объяснила „Ъ“: «Во-первых, 
природоохранные ведомства за-
явили, что причин для серьезно-
го беспокойства в плане воздейст-
вия инцидентов на экологию нет. 
Во-вторых, по „Северному пото-
ку-1“ уже несколько недель не по-
ступает газ, а „Северный поток-2“ 
так и не заработал, и в Германии 
широко распространилось мне-
ние, что эти трубопроводы уже как 
бы неактуальны. Ну и в-третьих, 
сейчас в СМИ основное внимание 
уделяют так называемым референ-
думам на Украине, объявленной 
в России мобилизации и предстоя-
щему выступлению Владимира Пу-
тина». По словам эксперта, в кон-
фликте вокруг Украины так много 
составляющих, что «история с „По-
токами“ стала лишь одной из них». 
«Если бы с ними что-то такое случи-
лось до войны, реакция в Германии 
была бы совершенно другой»,— по-
лагает Ханна Нотте.

Официальные лица Герма-
нии утечки тоже комментирова-
ли сдержанно, при этом ряд СМИ 
со ссылкой на информированные 
источники сообщили, что в пра-
вительстве уже точно установили, 
что речь идет о диверсии. В вопро-
се о том, кто за ней стоит, мнения 
разошлись. Издание RND, опро-
сив экспертов, уточнило, что это 
не могли быть ныряльщики-люби-
тели или воинствующие защитни-

ки природы — слишком большая 
глубина, землетрясений в этот пе-
риод (по данным Немецкого цент-
ра геологических исследований) не 
было, а значит, диверсию устроило 
государство.

«Теоретически в этом могла бы 
быть заинтересована Украина, од-
нако у нее сейчас другие проблемы, 
кроме того, в целом считалось, что 
до конца войны по этим трубопро-
водам все равно не потечет газ,— го-
ворится в публикации.— Под подо-
зрением и Россия, хоть она бы себя 
таким образом лишила простран-
ства для маневров, что было бы не 
очень логично». 

Тем не менее, как следует из этой 
и других статей немецких СМИ, 
в Германии допускают, что дивер-
сию все же устроила Россия: либо 
чтобы обвинить в ее организации 
Украину, либо чтобы еще больше 
дестабилизировать европейский 
энергетический рынок и повысить 
цены на газ.

О том, что трубопроводы могла 
подорвать сама Россия, говорили 
и в Бундестаге. Глава комитета по 
обороне Мари-Агнес Штрак-Цим-
мерман (представляющая входя-
щую в правящую коалицию Партию 
свободных демократов) допустила, 
что целью диверсий были имен-
но европейские рынки, и призва-
ла как можно скорее найти альтер-
нативу поставкам углеводородов 
из России. Депутат от христиан-
ских демократов Родерих Кизевет-
тер также вчера заявил, что атака на 
критическую инфраструктуру мо-
гла быть частью гибридной войны 
со стороны России. 

Государственный секретарь по 
экономическим вопросам Патрик 
Грейхен сказал журналу Der Spiegel, 
что Россия в ходе конфликта вокруг 
Украины «уже использовала газ 
как инструмент ведения войны», 
и добавил, что «от режима Влади-
мира Путина можно ожидать всего, 
что угодно». Что речь может идти 
о «российской провокации», заявил 
и заместитель главы МИД Польши 
Марцин Пшидач. О том, что за ди-
версией могла стоять Украина или 
одна из поддерживающих ее запад-
ных стран, европейские официаль-
ные лица вслух не говорили.

Татьяна Дятел, 
Елена Черненко

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
« Г А З П Р О М »  М О Ж Е Т  О С Т А Н О В И Т Ь  П О С Т А В К И  Г А З А  
Ч Е Р Е З  У К Р А И Н У

Инициированное «Нафтогазом Украины» арбитражное разби-
рательство в отношении «Газпрома» может привести к попада-
нию украинской компании под санкции РФ, что автоматически 
приведет к запрету на исполнение любых обязательств перед 
ней, заявил «Газпром» 27 сентября. Такой сценарий означает 
полную остановку транзита через Украину.

До начала военных действий на территории Украины тран-
зит российского трубопроводного газа через территории стра-
ны в Европу шел через пункты «Сохрановка» и «Суджа». На «Со-
храновку» на тот момент приходилось до трети поставок (около 
32,6 млн кубометров в сутки). Однако с 11 мая оператор ГТС 
Украины отказался принимать российский газ на этой точке 
входа, аргументировав это наступлением форс-мажорных об-
стоятельств. Свое решение оператор объяснял тем, что не мо-
жет более осуществлять оперативно-технологический контроль 
компрессорной станции «Новопсков», которая находится на 
подконтрольных России территориях. В ответ «Газпром» пере-
стал оплачивать эти транзитные мощности, поскольку считает, 
что потерял к ним доступ. Однако украинская сторона полагает, 
что «Газпром» все равно должен платить за них. В начале сен-
тября «Нафтогаз» подал прошение об арбитраже.

Сейчас российский газ транзитом идет только через точку 
«Суджа» в объеме около 42 млн кубометров в сутки.

«“Газпром“ категорически отвергает все требования „На-
фтогаза Украины“ по инициированному разбирательству в от-
ношении транзита российского газа в Европу — не оказанные 
украинской стороной услуги не должны и не будут оплачивать-
ся»,— сообщил «Газпром». Об этом российская компания уве-
домила секретариат Международного арбитражного суда Ме-
ждународной торговой палаты и действующего руководителя 
НАК «Нафтогаз Украины». 

Как утверждает «Газпром», «Нафтогазу Украины» хорошо 
известно, что по соглашению от 30 декабря 2019 года неи-
сполнение обязательств с его стороны означает отсутствие 
оплаты даже в случае заявления о форс-мажоре. В «Газпроме» 
также напомнили, что для решения споров сторон был опре-
делен швейцарский Цюрих, но, так как Швейцария перешла в 
разряд «недружественных стран», это лишает «Газпром» «фун-
даментального права на справедливое и беспристрастное раз-
бирательство как в самом арбитраже, так и в государственных 
судах по месту его проведения». 
Татьяна Дятел

с1
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На фоне приостановки работы 
в России Zara Home, H&M Home 
и IKEA интерес к сегменту това-
ров для дома возник у россий-
ских одежных сетей. Выходить 
на этот рынок планируют Lime 
и «Стокманн», а первые точ-
ки могут появиться в 2023 году. 
Эксперты отмечают, что конку-
ренция в сегменте товаров для 
дома остается высокой, а у но-
вых игроков могут возникнуть 
проблемы с логистикой.

Владелец сети магазинов оде-
жды Lime Дмитрий Хохлов в кон-
це июля подал в Роспатент заявку 
на регистрацию товарного знака 
Lime Home, обнаружил „Ъ“. В пере-
чень указанных в документе това-
ров включены осветительные при-
боры, товары для декора, посуда 
и кухонные принадлежности, пред-
меты для хранения, текстильные 
изделия и пр. О планах Lime выйти 
в сегмент товаров для дома сообщи-
ли и два источника „Ъ“ на рынке тор-
говой недвижимости. В Lime ком-
ментарий не предоставили.

• Lime — российский бренд женской 
одежды и аксессуаров, созданный 
в 2008 году. В России работает более 
90 магазинов, также есть точки 
в Армении, Белоруссии и Казахстане. 
В 2021 году выручка управляющего 
сетью ООО «Стиль Трейд» выросла 
на 51%, до 6,79 млрд руб., чистая 
прибыть увеличилась почти в два 
раза — до 553,34 млн руб.
Глава ритейл-департамента 

CORE.XP Марина Малахатько отме-
чает, что запуск новых магазинов 
с товарами для дома может быть пер-
спективным с учетом ухода из Рос-
сии H&M Home и закрытием Zara 
Home. Кроме того, торговые опера-
ции в стране приостановила швед-
ская IKEA. Региональный директор 
департамента торговой недвижимо-
сти Knight Frank Russia Евгения Хак-

бердиева добавляет, что Lime в це-
лом может стать одним из основных 
претендентов на замену уходящим 
международным сетям. А расшире-
ние форматов должно способство-
вать привлечению дополнительной 
аудитории, указывает она. Помимо 
сегмента товаров для дома Lime пла-
нирует запуск мужских и женских 
линеек одежды. Дмитрий Хохлов так-
же подал в Роспатент заявки на реги-
страцию товарных знаков Lime Kids 
и Lime Man. По словам госпожи Ма-
лахатько, у Lime есть запрос на при-
мерно 2 тыс. кв. м новых площадей, 
в том числе на месте магазинов Zara 
и H&M в торговых центрах.

Развивать магазины с товарами 
для дома планирует и сеть универма-
гов «Стокманн», рассказал „Ъ“ ее ген-
директор Геннадий Левкин. По его 
словам, первый магазин «Стокманн 
Home» может открыться в торговом 
центре «Фестиваль» на юго-западе 
Москве в первом квартале 2023 года. 
В ассортименте «Стокманн» уже есть 
товары для дома, потому запуск от-
дельных точек под это направление 
логичен, говорит господин Левкин. 

По мнению Марины Малахатько, 
Lime вряд ли запустит новый фор-
мат до осени 2023 года на фоне про-
должающегося кризиса. 

Гендиректор Fashion Consulting 
Group Анна Лебсак-Клейманс добав-
ляет, что сложности могут возник-
нуть и в бизнес-процессах — прежде 
всего с организацией логистики. Од-
нако управляющий партнер Betwe-
en2countries Лейла Павлова не видит 
проблем в выстраивании логистики 
и взаимоотношениях с поставщика-
ми, в том числе европейскими, при 
развитии формата магазинов с това-
рами для дома. 

Кроме того, продолжает госпожа 
Лебсак-Клейманс, товары для дома — 
вовсе не пустой рынок, здесь уже есть 
концепции в любом ценовом сегмен-
те. Среди основных игроков она на-
зывает сети «Твой дом», Hoff, «Домо-
вой», Leroy Merlin, Cozy Home. Кроме 
того, предложение товаров для дома 
активно развивается на онлайн-пло-
щадках, в том числе за счет бывших 
поставщиков IKEA, напоминает экс-
перт. К примеру, на «Яндекс Маркете» 
запущен раздел «Товары IKEA и ана-
логи». Также на рынке появляются 
новые российские бренды. В июле 
группа «Ташир» Самвела Карапетя-
на открыла в Москве первый мага-
зин сети Zebra Home, а до конца это-
го года планирует открыть еще десять 
точек площадью до 10 тыс. кв. м с рас-
ширенным ассортиментом. 

Хотя заместитель коммерческого 
директора по развитию ассортимен-
та онлайн-гипермаркета «ВсеИнстру-
менты.ру» Александр Шкенев отме-
чает, что, несмотря на конкуренцию, 
рынок еще не консолидирован 
и у новых игроков есть возможно-
сти для развития. С марта 2022 года 
спрос на товары для дома в гипер-
маркете вырос на 80%, указывает он.

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев

В квартиры  
добавят Lime
Одежные сети хотят выйти на рынок  
товаров для дома

Как и прогнозировал „Ъ“, VK ре-
шил выйти из одного из своих 
ключевых активов — игрового 
подразделения My.Games (вклю-
чает магазин приложений и сту-
дии разработки игр). Холдинг 
продал его за $642 млн управля-
ющему LETA Capital Александру 
Чачаве. Источники говорят, что 
дисконт к рыночной стоимо-
сти составил 60%, а длительные 
переговоры мог ускорить тот 
факт, что Apple удалила из App-
Store приложения и игры от VK. 
Между тем в самом холдинге об-
ещают продолжить развитие 
дистрибуции игр под брендом 
VK.Play.

VK объявил о продаже 100% иг-
рового подразделения My.Games 
управляющему венчурной LETA Cap-
ital (InDriver, Novakid, Devar и дру-
гие стартапы) Александру Чачаве 
за $642 млн (37 млрд руб. по курсу ЦБ 
на 27 сентября). Сделка, говорится 
в сообщении VK, включает все акти-
вы My.Games, в том числе принадле-
жащие компании студии и игровые 
продукты. В LETA Capital подтверди-
ли информацию, уточнив, что соос-
нователь My.Games Владимир Ни-
кольский продолжит руководить 
компанией.

My.Games разрабатывает и издает 
игры для ПК, консолей и мобильных 
устройств. Всего в портфеле больше 
150 игр (например, War Robots, Hus-
tle Castle, Left to Survive), компания 
также продает игры через свой ма-
газин приложений. У нее 12 регио-
нальных офисов и представительств 
в России, Европе, США и Азии. Гло-
бальная партнерская сеть насчиты-
вает свыше 50 студий разработки 
в России и за рубежом.

Игровое подразделение прино-
сило VK треть выручки, при этом 
по итогам третьего квартала 2021 

года 77% продаж My.Games были 
за пределами России и СНГ, в первую 
очередь в США, Германии и Фран-
ции. Но прибыль VK от разработ-
ки, дистрибуции и стриминга игр 
во втором квартале упала на 82%, 
до 0,6 млрд руб., а маржинальность 
направления снизилась с 28% до 6% 
при росте аудитории на 24,6%, 
до 26 млн человек. На показатели 
повлияло, в частности, отключение 
монетизации для мобильных игр 
в маркетплейсах AppStore и Google 
Play (см. „Ъ“ от 11 августа).

О том, что VK ищет потенциаль-
ных покупателей на актив, „Ъ“ сооб-
щал еще весной (см. „Ъ“ от 31 марта). 
Источники на рынке утверждали, 
что поиск потенциального покупате-
ля холдинг начал сразу после начала 
военных действий на Украине: дело 
в том, что My.Games — основной 
источник валютной выручки для VK. 
Если компания попадет в санкцион-
ные списки, она не сможет в том чи-
сле размещать свои игры в AppStore 
и Google Play.

Тогда VK опровергал намерение 
продать актив. Однако при этом хол-
динг запустил площадку VK.Play, 
которая фактически полностью ду-
блировала My.Games как по числу 
размещенных игр, так и по функци-
оналу. В сообщении VK о продаже 
My.Games говорится, что холдинг 
продолжит развивать игровые сер-
висы как раз под брендом VK.Play, 

возглавит структуру Василий Магу-
рян, более восьми лет руководив-
ший игровым направлением VK.

Источники „Ъ“ на рынке утвер-
ждают, что переговоры о продаже ак-
тива шли с большими сложностями 
последние месяцы, было шесть пре-
тендентов, среди них крупные ази-
атские игроки, а также арабские ком-
пании и профильные фонды.

Один из собеседников подчерки-
вает, что к закрытию сделки сторо-
ны подтолкнуло удаление приложе-
ний VK из AppStore. «До вчерашнего 
дня My.Games продавалось с дис-
контом в 40%, но после того как Ap-
ple удалила приложения VK из сво-
его магазина, я говорю в том числе 
и об играх — из AppStore исчезла, на-
пример, Hustle Castle, переговоры 
быстро окончились. Причем покупа-
тель на фоне этих событий довел ди-
сконт до 60%»,— говорит источник. 
По его словам, сейчас основная цен-
ность актива — это сотрудники и ин-
теллектуальная собственность.

Проблемы на рынке игровой 
разработки в России в ближайшее 
время могут обостриться. На фоне 
введения в стране частичной мо-
билизации разработчики игр на-
чали эвакуировать сотрудников 
из страны, в том числе выкупая це-
лые чартерные рейсы (см. „Ъ“ от 26 
сентября). Дело в том, что две трети 
сотрудников студий—разработчи-
ков игр — художники и дизайнеры, 
которые зачастую не имеют высше-
го образования и формально не яв-
ляются IT-специалистами, что вы-
зывает сомнения в получении ими 
отсрочки от призыва в армию (см. 
также стр. 7). В то же время глава 
Минцифры Максут Шадаев 26 сен-
тября говорил, что сотрудники иг-
ровых студий могут претендовать 
на бронь.

Никита Королев

VK сыграет по-другому
После продажи My.Games холдинг будет развивать VK.Play

Мобильные приложения бро-
керов пока не попали под вол-
ну удалений, однако не всем уда-
лось вернуть аудиторию, поте-
рянную с началом военных дей-
ствий на Украине. Отчасти по-
везло тем компаниям, которые 
смогли перетянуть к себе зна-
чительную часть клиентов под-
санкционных брокеров и бан-
ков. Исправить ситуацию воз-
можно, считают эксперты, ис-
пользуя лендинги в кобрендин-
говых банковских приложени-
ях и баннеры в интернете.

Последние недели оказались бога-
ты на блокировку приложений рос-
сийских компаний и банков в зару-
бежных магазинах приложений. 
Месяц назад оттуда были выведены 
мобильные приложения подсанкци-
онных Сбербанка и ВТБ. В конце сен-
тября App Store удалил различные 
приложения VK, «Юла», «Домклик», 
сервис 2ГИС и другие. Как показал 
опрос „Ъ“, несмотря на риски бло-
кировок и удалений, аудитория мо-
бильных приложений ряда попу-
лярных российских брокеров даже 
увеличивается.

В начале года число уникальных 
пользователей приложения «БКС 
Мир инвестиций» в рабочий день 
в среднем составляло 90–100 тыс. че-
ловек, а сейчас это 120–140 тыс. че-
ловек. Количество клиентов РСХБ, 
которые используют мобильное 
приложение, с февраля 2022 года 
выросло на 23%. Если в 2021 году 
в среднем им пользовались 340 тыс. 
клиентов в день, то к настоящему 
времени выросло до 420 тыс. поль-
зователей в день.

Впрочем, у некоторых профессио-
нальных участников рынка ценных 
бумаг активность клиентов в мобиль-
ном приложении снизилась. У «Фри-
дом Финанс» в период с марта по сен-
тябрь среднемесячная активность 
клиентов в приложении Tradernet 
снизилась на 20–30% по отношению 
к январю—февралю. По словам двух 
источников „Ъ“ на финансовом рын-
ке, снижение использования при-

ложений касается и подсанкцион-
ных брокеров, которые создавали 
их на замену удаленным из App Store 
и Google Play. По словам одного из со-
беседников „Ъ“, в новые приложения 
пока не удалось привлечь достаточ-
ное количество клиентов. В ВТБ, Аль-
фа-банке, Сбербанке и «ФК Открытие» 
на запрос „Ъ“ не ответили.

• По данным Московской биржи, 
брокерские счета по итогам августа 
2022 года имели более 21,2 млн чело-
век (рост на 25% с начала года). При 
этом в августе сделки на фондовом 
рынке заключали 2,1 млн человек. 
Это меньше, чем в начале года 
(2,8 млн человек), однако больше чем 
в марте—июле (около 1,9 млн чело-
век). К тому же доля физлиц на рын-
ке акций в летние месяцы достигала 
74–77%, тогда как в начале года 
лишь превышала 40%. В сентябре 
можно ожидать и большего участия 
в торгах частных инвесторов. Тем 
более что средние дневные объемы 
в уходящем месяце превысили 50 мл-
рд руб., тогда как в мае—августе ед-
ва превышали 30 млрд руб.
В «Финаме» рост популярности 

приложений связывают «как с пе-
реходом клиентов с заблокирован-
ными бумагами от других брокеров, 
так и общим увеличением интереса 
к ходу торгов в период наблюдаемой 
повышенной волатильности на рын-
ке». От подсанкционных брокеров 
другим игрокам переводились сот-
ни тысяч инвесторов с иностранны-
ми активами (см. „Ъ“ от 21 апреля).

В БКС на развитие приложения 
направляют «значительные средст-

ва», а также развивают внутри него 
социальную сеть. В РСХБ собираются 
внедрить в мобильное приложение 
«инструменты геймификации и по-
веденческие модели».

Спад активности во «Фридом Фи-
нанс» связывают с тем, что «около ме-
сяца не работала фондовая секция Мо-
сковской биржи, не могли торговать 
нерезиденты (нерезиденты из недру-
жественных стран не могут торго-
вать и сейчас.— „Ъ“)». Вместе с тем, 
как отметили в компании, до февра-
ля в iOS было около 10 тыс. скачива-
ний в среднем в месяц, в Android — 
около 20 тыс. ежемесячно. В феврале 
рост на 20%, весной — всплеск на 60–
70%. Сейчас количество скачиваний 
примерно на уровне февраля, отме-
тили во «Фридом Финанс».

Для клиентов в брокерском при-
ложении есть три ключевых эле-
мента: интерфейс, корректная ча-
стота обновления торговых данных 
для принятия оперативных инве-
стиционных решений и хороший 
аналитический аппарат, поясня-
ет главный аналитик «РегБлока» 
Анна Авакимян. Так, для неква-
лифицированных инвесторов это 
совокупность блогов и мнений 
отдельных трейдеров, для квалифи-
цированных инвесторов — слож-
ные графики и технический ана-
лиз, отмечает она. Кроме того, 
отмечает госпожа Авакимян, сре-
ди эффективных средств коммуни-
кации — использование лендинга 
в кобрендинговых банковских при-
ложениях и баннеров в интернете.

Ксения Куликова

Брокерам  
приложились клиенты
Профучастники мобильно реагируют на ситуацию

Бизнес выступил против со-
кращения сроков предоставле-
ния регуляторам данных о раз-
мещенной в интернете рекла-
ме до 20 дней. В отзывах на соот-
ветствующей проект поправок, 
разработанный Минцифры, 
участники рынка интернет-ре-
кламы утверждают, что это при-
ведет к дезорганизации биз-
нес-процессов и лавинообразно-
му росту расходов на докумен-
тооборот, отмечая риск сокра-
щения налоговых поступлений 
от интернет-рекламы.

„Ъ“ ознакомился с отзывами 
бизнеса на проект поправок в по-
становления правительства, ут-
верждающие порядок и сроки 
предоставления информации о раз-
мещенной в интернете рекламе 
ее распространителями. Документ 
был разработан Минцифры и опу-
бликован на портале regulation.
gov.ru 17 августа. Он предполагает, 
что рекламодатели, рекламораспро-
странители и операторы реклам-
ных систем должны предоставлять 
оператору рекламных данных (ОРД) 
информацию об интернет-рекла-
ме «по истечении» 20 календарных 
дней с даты ее появления в сети.

Действующий порядок, в кото-
рый вносятся изменения, пред-
полагает, что информацию об ин-
тернет-рекламе можно передавать 
в течение месяца, следующего за ка-
лендарным месяцем, в котором она 
появилась в сети.

• Закон о единой системе учета 
всей интернет-рекламы в России 
был принят 17 июня 2021 года 
и вступил в силу с 1 сентября 2022 
года. Он предусматривает создание 

системы, отвечающей за сбор и об-
работку информации, ее разработ-
кой и ведением занимается Роском-
надзор. Инициатива, по заявлению 
регулятора, должна сделать рынок 
более прозрачным и конкуренто-
способным.
Бизнес просит продлить сроки 

предоставления сведений об ин-
тернет-рекламе хотя бы до 30 дней. 
В Ozon поясняют, что закрытие 
по рекламным размещениям про-
исходит, как правило, не раньше 30 
дней с момента окончания оказания 
услуг и 20 дней недостаточно для 
предоставления информации. В X5 
Group отмечают, что сроки критич-
ны с точки зрения перестройки биз-
нес-процессов в части учета интер-
нет-рекламы. В «Диджитал альянсе» 
(ранее IMHO) считают, что требова-
ния заведомо невыполнимы.

В Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) полагают, что 
изменение сроков позволит смяг-
чить финансовые и кадровые из-
держки на перестройку учета ин-
тернет-рекламы. В VK отметили, 
что продление срока отчетности 
до 30 дней позволит рекламодате-
лям и агентствам продолжать ра-
ботать в привычном бизнес-цикле, 
перестроить который быстро не по-
лучится. В Минцифры и Роскомнад-
зоре не ответили „Ъ“.

Формирование закрывающих до-
кументов по рекламным кампани-
ям и подача данных в ОРД — это две 
параллельные задачи, но для подго-
товки отчетности о размещенной 
рекламе регулятору нужны атрибу-
ты актов о выполненных работах, 
которые подписываются за отчет-
ный период — месяц, поясняет ди-

ректор по закупкам рекламы в циф-
ровой средe OMD OM Group Ирина 
Гущина. По ее словам, в случае при-
нятия поправок нужно будет подго-
тавливать несколько актов к одно-
му договору по каждой кампании 
и в разное время, что приведет к до-
полнительным трудозатратам и зна-
чительному увеличению докумен-
тооборота.

Сокращение сроков приведет 
к тому, что участники рынка долж-
ны будут пересмотреть все заклю-
ченные договоры и определить 
сокращенный порядок приемки 
услуг, считает директор юридиче-
ского департамента и комплайенс 
Group4Media Анна Малиновская: 
«В противном случае регулятору бу-
дет поступать промежуточная ин-
формация о непринятых клиентом 
услугах, которая не подтверждена 
подписанной сторонами договор-
ной и закрывающей документаци-
ей. Это может привести к большому 
количеству ошибок и последующих 
исправлений».

В Торгово-промышленной па-
лате (ТПП) отметили, что сокраще-
ние сроков предоставления дан-
ных об интернет-рекламе приведет 
к полному изменению процесса све-
рок и системы документооборота. 
Это, в свою очередь, может спрово-
цировать лавинообразное измене-
ние условий договоров с клиентами, 
рост издержек участников реклам-
ного рынка, затрат на создание и за-
пуск инфраструктуры для системы 
маркировки интернет-рекламы. 
Не исключает ТПП и снижение до-
хода государства от уплаты налогов 
за интернет-рекламу.

Анастасия Гаврилюк

Интернет-реклама 
противится ускорению
Бизнес просит не сокращать сроки предоставления отчетности

Его поздравляет директор Российского академического молодежного театра (РАМТ) Софья Апфельбаум:
— Уважаемый Олег Викторович! От лица РАМТ и от себя лично позвольте поздравить Вас с днем рождения и еще раз 
поблагодарить за поддержку нашего театра! Вы — один из первых бизнесменов России, кто поверил в идею фор-
мирования целевых капиталов для развития НКО. Такие пожертвования — вклад в будущее, возможность поддер-
жать общественно значимые проекты в долгосрочной перспективе. Для РАМТа был особо значим и символичен 
Ваш взнос в целевой капитал в год столетия театра. Ваша поддержка вселяет надежду на продолжение славных тра-
диций меценатства, благодаря которым российское искусство всегда сохраняло ведущие позиции. В этот день же-
лаю Вам новых идей и свершений, благополучия, здоровья Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет владельцу,  
председателю правления инвестиционного холдинга Finstar   
Олегу Бойко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В случае с вазочками нужно 
иметь товарный запас, 

склад, систему пополнения 
и т. д.

— Максим Гришаков, 
гендиректор сети Hoff,  

в интервью газете «Ведомости»  
в июле 2022 года

Ц И Т А Т А

177,4 миллиарда 
рублей объем 
 российского рынка игр 
на конец 2021 года
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура
11

СКАНДАЛ КИНО

Культура самоотмены
Российские кинематографисты  
уходят из национального оскаровского комитета

События вокруг Российского оскаров
ского комитета и выдвижения на премию 
Американской киноакадемии развива
ются стремительно. Сначала россий
ская Национальная академия кинемато
графических искусств и наук сообщила 
от имени своего президиума о решении 
не выдвигать в этом году на «Оскар» рос
сийскую картину. Затем оскаровский ко
митет возмутился этим решением и вы
ступил с серией громких демаршей. 
Комментирует Андрей Плахов.

 
 
 
 
 
ет, речь не идет о вдруг воз‑

росшей художественной требовательности 
кинематографистов к собственной продук‑
ции. Хотя список из 122 российских филь‑
мов, которые были признаны теоретиче‑
ски способными участвовать в оскаровской 
кампании, большого энтузиазма не вызы‑
вает. «1941. Крылья над Берлином», «Чемпи‑
он мира», «Дикая», «Лавстори», «14+» — вот 
несколько названий навскидку, да и весь 
список преимущественно таков: состоит 
из фильмов невеликих достоинств, а от ос‑
каровских критериев далек как от Луны. 
А в высшей степени достойная картина «Ка‑
питан Волконогов бежал» Натальи Меркуло‑
вой и Алексея Чупова не могла быть выдви‑
нута по формальным причинам, поскольку 
так и не вышла в прокат.

Но причина решения — не приступ са‑
мокритики, а политический демарш: не‑
выдвижение является реакцией на вра‑
ждебные действия США в отношении 
России. Хотя Алексей Учитель и даже Анд‑
рей Кончаловский высказались за то, что 
отказываться от выдвижения не следует, 
решила дело точка зрения политически бо‑
лее грамотного Никиты Михалкова: «Выби‑
рать фильм, который будет представлять РФ 
в стране, которая, по сути, отрицает сейчас 
существование России, просто бессмыслен‑
но». Очевидно, эта бессмысленность была 
глубоко осознана и зампредом Союза кине‑
матографистов (то есть заместителем того 
же Михалкова) Ларисой Солоницыной: она 
приняла решение «в текущей политиче‑

ской ситуации» не предоставлять зал Дома 
кинематографистов для заседания оскаров‑
ского комитета.

Его председатель Павел Чухрай узнал 
о демарше «невыдвиженцев» из СМИ и тут 
же заявил о сложении с себя полномочий 
и выходе из оскаровского комитета. Вслед 
за ним аналогичное решение приняли Ни‑
колай Досталь, Андрей Звягинцев и Сергей 
Сельянов. Готовность к ним присоединить‑
ся выразили Вера Сторожева и Владимир 
Котт. Иными словами, фактически оскаров‑
ский комитет России теперь прекратил свое 
существование.

А возник он когда‑то на волне перестрой‑
ки, когда кинематографисты взяли власть 
в свои руки, отобрав ее у партийных функ‑
ционеров и ведомственных чиновников. 
В доперестроечные времена на симпатии 
Голливуда могли рассчитывать либо исто‑

рические супергиганты («Война и мир» Сер‑
гея Бондарчука), либо экзотические очерки 
советских нравов («Москва слезам не верит» 
Владимира Меньшова). Дважды номиниро‑
вались на приз киноакадемии мелодрамы 
Станислава Ростоцкого — «А зори здесь ти‑
хие» (военная) и «Белый Бим Черное Ухо» 
(экологическая). Первым же советским лау‑
реатом «Оскара» стала документальная лен‑
та 1942 года «Разгром немецких войск под 
Москвой» режиссеров Леонида Варламо‑
ва и Ильи Копалина. Истории этого награ‑
ждения посвящен новый фильм Сергея Мо‑
крицкого «Первый „Оскар“», который сам 
по себе тоже, казалось, имел шансы на ос‑
каровское выдвижение. Но и ему не остави‑
ла шансов новая волна антиамериканизма, 
какого не было в разгар Второй мировой, 
да и в эпоху холодной войны успехи совет‑
ского кино на «Оскаре» по крайней мере 
не считались бессмысленными: их высоко 
ценили и рассматривали как победы в ста‑
не идеологического противника.

Первый перестроечный оскаровский ко‑
митет возглавлял Элем Климов. Он руковод‑
ствовался романтическим подходом: пускай 
российское кино не отвечает критериям 
«Оскара», но мы‑то сами знаем, что по‑на‑
стоящему хорошо, это и будем выдвигать. 
Постепенно подход стал более прагматич‑
ным; так или иначе 1990‑е годы принесли 
российскому кино «Оскар» за «Утомленных 
солнцем» Никиты Михалкова и две номина‑
ции: их были удостоены «Кавказский плен‑
ник» Сергея Бодрова‑старшего и «Вор» Павла 
Чухрая. А в 2000 году «Оскар» был прису‑
жден анимационному фильму Александра 
Петрова «Старик и море».

В новом веке оскаровский комитет по‑
пал в прямую зависимость от Михалко‑
ва и созданной им Киноакадемии. За двад‑
цать с лишним лет ни одной российской 
победы на «Оскаре» не произошло, в номи‑
нанты попали «12» Михалкова, а также «Ле‑
виафан» и «Нелюбовь» Андрея Звягинцева 
(последние два были квалифицированы за‑
писными патриотами как «русофобские»). 
Но после того как «Цитадель», выдвинутая 
от России, не попала в оскаровские шорт‑ли‑
сты, Никита Михалков явно охладел к не‑
когда боготворимому «Оскару». А потом на‑
стала политическая зима, и был объявлен 
разворот от Запада в сторону Востока. В мае 
этого года на Евразийском экономическом 
форуме в Бишкеке Михалков предложил со‑
здать Евразийскую киноакадемию — наш 
аналог «Оскара» — и демонстративно вы‑
шел из оскаровского комитета. Теперь, ког‑
да и комитет фактически самораспустил‑
ся, самое время приступить к реализации 
этой блестящей идеи.

Его порочество
Умер Борис Моисеев

Н Е К Р О Л О Г

В возрасте 68 лет скончался танцор 
и  певец Борис Моисеев. Об этом СМИ 
стало известно от многолетнего адми
нистратора артиста Сергея  Гороха. 
Причины смерти не  разглашаются, 
но  известно, что еще в 2010 году   
Борис Моисеев  пережил ишемический 
 инсульт, потом еще один и так и не смог 
до конца восстановиться.

Существенную часть своей творческой 
жизни Борис Моисеев посвятил исключи‑
тельно классической хореографии, а о во‑
кальном ремесле и не помышлял. Карьеру 
Моисеев начал в родной Белоруссии, затем 
переместился в Харьков, позднее — в Кау‑
нас. Судьба еще в 1970‑е определила, каза‑
лось, раз и навсегда, что его удел — музы‑
кальный театр. Но в 1978 году он без памяти 
увлекся эстрадой и создал вместе с двумя 
танцовщицами трио «Экспрессия», чьи пер‑
вые концертные номера были показаны 
на сцене знаменитого юрмальского варье‑
те Juras Perle.

«Экспрессия» отлично вписывалась в ат‑
мосферу этого оазиса «заграницы». Танцы 
были пропитаны эротикой и исполнялись 
под сладострастные зарубежные шлягеры. 
Песню Грейс Джонс «I’ve Seen That Face Be‑
fore», созданную на основе «Libertango» Ас‑
тора Пьяццоллы, отечественная публика 
узнала в первую очередь именно благодаря 
номеру Моисеева и его соратниц.

Когда «Экспрессия» стала частью кон‑
цертного коллектива Аллы Пугачевой, все‑
союзная слава трио была обеспечена. Его 
участников стали узнавать, а центральный 
персонаж был, вероятно, самым экстрава‑
гантным шоуменом на отечественном ТВ 
по части концертных костюмов. В пору, 
когда в эфире царили Иосиф Кобзон и Лев 
Лещенко, а Валерий Леонтьев считался 
на эстраде чуть ли не революционером, Мо‑
исеев позволял себе слишком яркий грим 
и слишком женственные наряды. Под кры‑
лом Пугачевой он провел десять лет и был 
не просто нанятым работником, но другом, 
принадлежал к ее ближнему кругу, а зна‑
чит, по сравнению со многими другими по‑
лучал больше внимания, больше эфиров, 
больше работы. Она же посоветовала ему 
попробовать петь.

В перестройку, как и многие коллеги, Бо‑
рис Моисеев перенес, словно болезнь, пери‑
од «покорения Запада», но его место было, 
конечно, прежде всего на сценах республик 
только что распавшегося СССР. Свою страну 
он объездил и с Пугачевой, и с собственны‑
ми программами, изучил ее вдоль и попе‑
рек. Он отлично знал, что нужно здешнему 
зрителю, а вернее, зрительнице. Двигате‑
лем карьеры Моисеева была до деталей про‑
думанная легенда о «крошке Боре» из Моги‑
лева — мальчике, рожденном в женской 
колонии, выросшем без отца в обстанов‑
ке издевательств со стороны сверстников 
и совращенном на кладбище однокласс‑
ником. Публика, состоявшая преимущест‑
венно из взрослых женщин, забивала кон‑

цертные залы по всей стране точно не для 
того, чтобы послушать «живой вокал». Зри‑
телями двигало желание реализовать свою 
эмпатию, разделить боль с персонажем, со‑
зданным Моисеевым.

С появлением Бориса Моисеева в пер‑
вом эшелоне звезд рухнул пошатнувшийся 
еще во времена «Ласкового мая» стереотип 
о «живом» исполнении как некоем непре‑
менном качестве, священном долге арти‑
ста. С его легкой руки история, которую 
рассказывает артист на сцене, стала важ‑
нее, чем «технические данные». В 1990‑е Мо‑
исеев одну за другой выпускал масштабные 
эстрадные программы, первой из которых 
было шоу «Борис Моисеев и его леди». По‑
сле того как в период гастрольного бума 
страна увидела все главные шоу мира, 
включая Cirque du Soleil и Мадонну, роли‑
ки в YouTube, где «крошка Боря» расхажи‑
вает по сцене в пеньюаре и что‑то шепчет 
в микрофон, вызывают только грустную но‑
стальгическую усмешку. Но для регионов, 
куда не доезжали Мадонна, Майкл Джексон 
и даже Army Of Lovers, его спектакли были 
откровением.

Переломной в карьере Бориса Моисеева 
стала песня Кима Брейтбурга «Голубая луна» 
(1997), записанная совместно с Николаем 
Трубачом. Она стала одновременно всена‑
родным хитом и фактически каминг‑аутом 
артиста. Впрочем, настоящий каминг‑аут 
он совершил еще в 1991 году, во время ин‑
тервью «Аргументам и фактам», и Моисеев, 
надо сказать, впоследствии жалел о сказан‑
ном. Моисеев не считал правильным при‑
знание в России однополых браков и про‑
ведение гей‑парадов, но протестовал как 
мог против законов о запрете «пропаганды 
гомосексуализма».

Чем старше становился «крошка Боря», 
тем меньше ему хотелось эпатировать пу‑
блику и тем больше ему требовалось по‑
кровительство истеблишмента. От свое‑
го провокационного сценического образа 
он устал, в 2003 году вступил в «Единую Рос‑
сию», поддерживал Владимира Путина 
и Дмитрия Медведева. Тем не менее Моисе‑
ев долго оставался «знаменем» отечествен‑
ного гей‑движения. Для многих из тех, кто 
скрывал свою ориентацию, факт присутст‑
вия такого человека, как Моисеев, в медий‑
ном поле был аргументом в пользу того, что‑
бы жить не прячась.

Вероятно, последним громким хитом, за‑
писанным Моисеевым, был его дуэт с Люд‑
милой Гурченко «Петербург — Ленинград» 
(2004). Но до самой своей болезни Моисе‑
ев продолжал записывать альбомы и выпу‑
скать новые шоу. С ролью шута он расстал‑
ся в силу возраста и по состоянию здоровья. 
Однако в народ к этому времени уже дав‑
но ушли многочисленные байки про «дитя 
порока» Борю Моисеева. Его выходки при‑
нимались как должное даже такими фигу‑
рами, как Иосиф Кобзон, с которым Моисе‑
ев дружил много лет. Шутам вообще многое 
позволено — и это‑то самая что ни на есть 
традиционная ценность.

Борис Барабанов
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Павел Чухрай, возглавлявший 
оскаровский комитет, узнал 
о решении не номинировать 
на «Оскар» российское кино 
из СМИ   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Хотя Алексей Учитель и даже Андрей Кончалов‑
ский высказались за то, что отказываться 
от выдвижения не следует, решила дело точка 
зрения Никиты Михалкова
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Основной этап Лиги наций, которая в этом году 
выполняет роль разминочного турнира перед 
чемпионатом мира в Катаре, вылился в ката-
строфу для нескольких топовых сборных. На-
иболее явную потерпели англичане. Они вы-
летели из высшего дивизиона, набрав в шести 
матчах всего три очка.

чера завершился основной этап Лиги 
наций Союза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA). В нынешнем году у этого турнира, обыч-
но встроенного в отбор к топовым соревнованиям, 
немножко иная функция. По сути, он является разо-
гревом перед открывающимся 20 ноября чемпиона-
том мира в Катаре. И в этом смысле итоги соревно-
ваний в высшем дивизионе получились довольно 
любопытными.

Вчера поздно вечером по московскому времени 
определился последний обладатель путевки в «Финал 
четырех» Лиги наций, который состоится уже в 2023 
году: в него попадают лишь победители квартетов. Ее 
судьба определялась в решающем матче в группе 2 
между португальцами и испанцами. До этого право 
играть в «Финале четырех» забронировали сборные 
Хорватии, Италии и Нидерландов. Но гораздо инте-
реснее такого списка другой — тот, что состоит из то-
повых команд, потерпевших крах в Лиге наций. То 
есть не просто пролетевших мимо «Финала четырех», 
чуть-чуть отстав от примерно такого же мощного оп-
понента, а провалившихся по полной программе.

В нем три сборные. Первая — французская. Чем-
пионы мира 2018 года в группе 1, по сути, даже не 
конкурировали с опередившими их хорватами 
и датчанами. Вторая сборная — немецкая. В груп-

пе 3 она пропустила вперед не только действующих 
чемпионов Европы итальянцев, не отобравшихся на 
мировое первенство, а потому, видимо, мотивиро-
ванных сильнее остальных, но и вполне рядовых по 
элитным меркам венгров.

Ну и наконец, есть катастрофа совсем уж громкая. 
В том квартете, в котором бились немцы, они все же 
обошли одного соперника. И этим соперником была 
сборная Англии, которая, таким образом, вылетела 
во второй по рангу дивизион Лиги наций, притом 
что перед стартом Лиги наций ее вообще-то трудно 
было представить очутившейся там.

При этом английские показатели даже на фоне 
немецких, хотя и они скромны, выглядят просто 
ужасными. Сборная Германии набрала семь очков, 
аутсайдер группы — жалкие три балла, причем не 
одержав ни единой победы и умудрившись дважды 
проиграть венграм. Во второй раз, в июне — дома со 
счетом 0:4. Настолько крупных поражений на сво-
ем поле англичане не терпели без малого столетие.

Идеально выступление англичан в Лиге наций 
характеризует тот факт, что британская пресса без 
колебаний признала лучшим в ее исполнении по-
следний матч турнира. В нем сборная Англии на 
лондонском стадионе Wembley добыла свое третье 
очко, сыграв вничью — 3:3 — с немцами.

Что хорошего нашли в этом результате BBC, 
The Guardian и еще множество медиаресурсов, по-
нятно. От игры сборной Англии в предыдущих 
встречах веяло тоской, дефицитом интересных 
идей, выразившихся в том числе в количестве заби-
тых ею голов в ворота соперников, в принципе не 
закрывавшихся наглухо. В активе англичан с их яр-
кой по именам атакой значился один-единственный 
мяч тем же немцам в выездной встрече.

Теперь голов и живости в их игре было предоста-
точно — особенно после того, как в середине второго 
тайма тренер Гарет Саутгейт выпустил на поле Мейсо-
на Маунта и Букайо Саку. А еще в ней было предоста-

точно характера. Маунт и Сака принялись терзать не-
мецкую оборону, когда от положения англичан веяло 
полной безнадегой. Они проигрывали 0:2, дважды 
пропустив после перерыва. Однако сборная Англии 
наконец-то продемонстрировала, что с морально-во-
левыми качествами еще не распрощалась. Пережив 
нокдаун, она даже смогла выйти вперед, но преиму-
щество не удержала, позволив Каю Хаверцу забить «на 
флажке», за несколько минут до финального свистка.

Впрочем, вряд ли акцент на этих моментах по-
служил для тех, кто симпатизирует английской ко-
манде, эффективным успокоительным. Замаскиро-
вать никуда не девшиеся проблемы они не могли. 
А это — чересчур больно режущие глаз проблемы, 
которые мучили сборную Англии на протяжении 
всего турнира и никуда не делись в матче с немцами.

Речь, разумеется, уже не об атаке, пусть поздно, 
но заработавшей, а о защите, тоже, мягко говоря, не-
безупречной. И, скажем, персонально о Гарри Магу-
айре, которого Гарет Саутгейт упорно ставит в цен-
тральную зону, не обращая внимания на то, что 
эксперты, анализирующие состояние сборной Ан-
глии, давно не стесняются говорить и писать о том, 
что его форма совершенно не соответствует уров-
ню, предполагающему борьбу за награды престиж-
ных турниров. В матче с немцами Магуайр, дарив-
ший мячи Джамалу Мусиале и Хаверцу, «привез» 
оба гола, создавших гостям во втором тайме отрыв. 
А мог «привезти» и больше. Словом, чего-чего, а не-
достатка с требующими ответов острыми вопросами 
и сложными вызовами Саутгейт перед чемпионатом 
мира испытывать, видимо, не будет.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Сборную Англии выкинули из элиты
Она потерпела сокрушительный провал в Лиге наций

Один из самых знаменитых теннисистов мира 
Новак Джокович рискует не сыграть на Nitto ATP  
Finals — итоговом турнире года, который прой-
дет в Турине. Для того чтобы попасть в восьмер- 
ку участников этого престижнейшего состяза-
ния, сербу как победителю одного из чемпиона-
тов Большого шлема нынешнего сезона требует-
ся стоять в первой двадцатке. Пока же по очкам, 
набранным с января, Джокович занимает 15-е 
место. На этой неделе он выступит в Тель-Авиве, 
а на следующей — в Астане.

дной из главных особенностей нынешне-
го сезона в мужском теннисе является ситуация, 
в которую попал Новак Джокович. Не сумев при-
нять участия в Открытых чемпионатах Австралии 
и США из-за отсутствия прививки от коронавируса, 
он еще до Wimbledon дважды терял лидерство в ми-
ровой классификации, а выиграв его, не удержался 
и в первой пятерке, поскольку Ассоциация тенниси-
стов-профессионалов (АТР) в связи с недопуском рос-
сиян и белорусов на английский мейджор отказалась 
начислять там рейтинговые очки. В итоге на данный 
момент Джокович провел в 2022 году лишь шесть 
турниров, результаты которых идут в зачет рейтинга. 
Благодаря победе в Риме, финалу в Белграде, полуфи-
налу в Мадриде, четвертьфиналам в Дубае и на Roland 
Garros, а также выступлению в Монте-Карло, где серб 
выбыл после первого же матча, он с начала января на-
брал 1970 баллов и занимает в соответствующей клас-
сификации АТР Race 15-е место. Учитывая, что круп-
ных состязаний в календаре осталось совсем мало, до 
восьмой позиции, которую с 2700 очками занимает 
Александр Зверев из Германии, довольно далеко.

Однако это совсем не означает, что шансы Джо-
ковича выступить на итоговом турнире года мини-
мальны. Дело в том, что по регламенту АТР послед-
няя путевка в Турин гарантирована игроку, который 

имеет на своем счету победу на турнире Большого 
шлема и занимает место ниже восьмого, но выше 
21-го. Если же таких теннисистов двое, то худший из 
них становится первым запасным. Правда, приме-
няется этот пункт правил очень редко. В 2001 году он 
позволил сыграть в Сиднее сенсационному чемпио-

ну Wimbledon Горану Иванишевичу, а еще через год 
им воспользовались сразу два игрока: победитель 
Roland Garros испанец Альберт Коста и чемпион Aus-
tralian Open швед Томас Юханссон, заменивший по 
ходу дела в Шанхае Андре Агасси.

Таким образом, с точки зрения участия в Nitto ATP 
Finals задача Джоковича на ближайшие несколько 
недель сводится к тому, чтобы удержаться в первой 
двадцатке. И она вполне решаема, учитывая, что у ав-
стралийца Алекса де Минаура, стоящего в АТР Race 
на 21-м месте, 1610 очков. То есть Джоковичу, конеч-
но, пока ничего не гарантировано. Но представить, 
что за месяц с небольшим его обойдут сразу шесть че-
ловек, можно лишь с большим трудом. Да и сам он 
не намерен сидеть сложа руки. На этой неделе серб 
выступает на Tel Aviv Watergen Open — турнире ка-
тегории 250, который организовал в Израиле быв-
ший владелец лицензии на проведение St. Peters-
burg Open Михаил Мирилашвили. Кроме Джоковича 
туда приехали еще два представителя первой двад-
цатки — хорват Марин Чилич и аргентинец Диего 
Шварцман. А на следующей неделе серб отправится 
на Astana Open — более крупное состязание катего-
рии 500, где ему предоставил wild card президент Фе-
дерации тенниса Казахстана Бурат Утемуратов. Там 
конкуренция будет гораздо выше, поскольку ожида-
ется участие первой ракетки мира испанца Карло-
са Алькараса, россиян Даниила Медведева и Андрея 
Рублева, грека Стефаноса Циципаса, канадца Фелик-
са Оже-Альяссима, поляка Хуберта Хуркача.

По предварительным подсчетам, для того чтобы 
обеспечить себе путевку в Турин, Джоковичу требу-
ется сравнительно немного — еще 150–200 очков. 
То есть ему надо дойти в Тель-Авиве до финала или 
в Астане до полуфинала. В минувший уикенд он 
имел игровую практику в Лондоне, участвовал в Куб-
ке Лэйвера — матче сборных мира и Европы. Там 
Джокович первую встречу выиграл, а вторую проиг-
рал, после чего жаловался на проблемы с запястьем.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович надеется на Азию
Ему предстоит борьба за путевку на итоговый турнир в Турин

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Анастасия Давыдова  
не собирается возвращаться в Россию
Пятикратная олимпийская чемпионка Анастасия Давыдова уведоми-
ла сотрудников своего центра синхронного плавания, что не плани-
рует возвращаться в Россию. Об этом во вторник сообщили в Олим-
пийском центре синхронного плавания Анастасии Давыдовой. Во 
вторник главный тренер сборной России по синхронному плаванию 
Татьяна Покровская сообщила, что Давыдова покинула Россию. «Вче-
ра сотрудникам нашего центра на электронную почту пришло пись-
мо Анастасии Семеновны, в котором она сообщила об отъезде из Рос-
сии,— сообщили в организации.— Причин своего решения она не 
назвала, лишь отметила, что возвращаться не планирует».Анастасии 
Давыдовой 39 лет, она является пятикратной олимпийской чемпион-
кой, тринадцатикратной чемпионкой мира и семикратной чемпион-
кой Европы. Давыдова занимает должность генерального секретаря 
Олимпийского комитета России, награждена орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степени, а также орденами Почета и Дружбы. ТАСС

ТУРНИРЫ

Диана Дэвис и Глеб Смолкин заявлены  
на два этапа Гран-при России
Фигуристы Диана Дэвис и Глеб Смолкин, выступающие в танцах на 
льду, заявлены к участию на двух этапах Гран-при России — в Москве 
и Перми. Это следует из списка участников Гран-при, опубликованно-
го пресс-службой Федерации фигурного катания на коньках России 
во вторник. Этап Гран-при России в Москве с участием Дэвис и Смол-
кина пройдет с 11 по 13 ноября, в Перми — с 25 по 27 ноября. Ранее Дэ-
вис сообщила, что пара не будет участвовать в контрольных прокатах 
кандидатов в сборную России из-за невозможности оформить Смол-
кину нужные документы для выезда из США. Диане Дэвис 19 лет, она 
является дочерью тренера Этери Тутберидзе, Смолкину 23 года, в их 
активе серебро чемпионата России 2022 года. На дебютных для себя 
Олимпийских играх в Пекине дуэт занял 14-е место. ТАСС

Странный проект боя между двумя знаменитыми британски-
ми супертяжеловесами — владеющим чемпионским титу-
лом Всемирного боксерского совета (WBC) Тайсоном Фьюри 
и Энтони Джошуа, расставшимся с тремя остальными пояса-
ми — Международной боксерской федерации (IBF), Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA) и Всемирной боксерской 
организации (WBO) — после двух подряд поражений от укра-
инца Александра Усика, похоже, потерпел крах. Фьюри объя-
вил о том, что с Джошуа встречаться не будет, и даже назвал 
имя своего следующего соперника по декабрьскому поедин-
ку: это немец Мануэль Чарр. Такой вариант выглядит куда бо-
лее логичным, учитывая, что идеальный сценарий развития 
ситуации в категории предполагает скорую встречу Тайсона 
Фьюри с Александром Усиком, а матч против Чарра послужит 
хорошей «разминкой» перед ним.

амой обсуждаемой среди свежих новостей в профессио-
нальном боксе стала запись, оставленная чемпионом мира в супер-
тяжелом весе по версии Всемирного боксерского совета Тайсоном 
Фьюри в его аккаунте в Instagram (деятельность компании Meta (со-
цсети Facebook и Instagram) запрещена в России как экстремист-
ская). Фьюри «официально», как он выразился, объявил о том, что 
назначенный им самим на вечер понедельника дедлайн перегово-
ров с соотечественником Энтони Джошуа по поводу их боя истек, 
а поскольку контракт не подписан, поединок не состоится.

Это очередной поворот в очень запутанной и сложной истории. 
Она началась после того, как в конце августа Энтони Джошуа, еще 
недавно считавшийся королем категории и владевший в ней тре-
мя чемпионскими поясами — Международной боксерской феде-
рации, Всемирной боксерской ассоциации и Всемирной боксер-
ской организации,— во второй раз подряд потерпел поражение от 
скакнувшего в супертяжелый вес из первого тяжелого (до 90,7 кг) 
украинца Александра Усика. Мало кто из экспертов сомневался, 
что сразу после него в основной пункт повестки дня превратится 
бой за статус абсолютного чемпиона мира между Фьюри и Усиком, 
гарантирующий огромный интерес публики и соответствующие 
ему доходы и призовые. Таких боев в супертяжелом весе не было 
два десятилетия.

Однако вопреки предположениям Тайсон Фьюри, узнав о том, 
что Александр Усик не собирается возвращаться на ринг до следу-
ющего года, инициировал переговоры с поверженным им сопер-
ником. При этом казалось, что они идут к успешному завершению. 
Команда Энтони Джошуа уже согласилась и с датой поединка, ко-
торый назвали «Битвой за Британию», и с не слишком лестным для 
экс-чемпиона распределением призового фонда: 60 на 40 процен-
тов в пользу Фьюри. Впрочем, ESPN, описывая создавшуюся после 
его заявления ситуацию, подчеркнул, что всегда существовали сом-
нения в «серьезности» намерений боксера. Что под этим имеется 
в виду, понятно. Создавая интригу, связанную со своими карьерны-
ми планами, Тайсон Фьюри мог пытаться подстегнуть представите-
лей Усика к более активной дискуссии по поединку за звание абсо-
лютного чемпиона и даже повысить его ценность.

Промоутер Энтони Джошуа Эдди Хирн уже сказал, что все равно 
еще надеется на то, что с Тайсоном Фьюри удастся договориться. Но 
очень похоже, что он выдает желаемое за действительное. Дело в том, 
что Фьюри сообщил, что уже выбрал себе партнера по декабрьскому 
выступлению. Это — 37-летний немец Мануэль Чарр, который в свое 
время дрался, пусть не приобретя в столкновениях с ними никакой 
славы, с суперзвездами супертяжелого веса — такими как Виталий 
Кличко и Александр Поветкин, но в последнее время выступает в ве-
теранском режиме: за пять прошедших лет он лишь трижды вышел на 
ринг. Чарр выглядит идеальным соперником для Фьюри в «промежу-
точном» бою перед «боем жизни». Победа над ним фактически гаран-
тирована, но с точки зрения сохранения тонуса в ожидании возвра-
щения Александра Усика он может оказаться чрезвычайно полезным.

Между тем и у Энтони Джошуа проблем с ближайшим боем точ-
но не возникнет. Вызов ему успел бросить крепкий противник. Это 
очередной британец Диллиан Уайт, которого в апреле Тайсон Фью-
ри нокаутировал, защищая пояс WBC, но который, конечно, куда 
опаснее того же Чарра.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри  
не будет биться  
за Британию
Вместо Энтони Джошуа он хочет 
драться с Мануэлем Чарром

К О Н Т Е К С Т Д Е Р Е К  Ч И С О Р А  З А В Е Р Ш И Л  К А Р Ь Е Р У

Британский боксер Дерек Чисора официально объявил о завершении карьеры. 
В выходные он присутствовал на боксерском вечере в Манчестере. После одного 
из поединков Чисора сказал: «Я на пенсии», ответив на вопрос BT Sport, вернется 
ли он на ринг в ближайшее время.

Свой последний поединок Чисора провел в июле, британец победил болга-
рина Кубрата Пулева в бою за вакантный титул чемпиона по версии Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) International в тяжелом весе. Всего на профессио-
нальном ринге 38-летний Чисора одержал 33 победы (23 нокаутом) при 12 пора-
жениях. «РИА Новости»

С

Новак Джокович, пропустивший  
с 2007 года лишь один итоговый турнир 
года, и сейчас имеет хорошие шансы 
получить путевку на Nitto ATP Finals    
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

О

В матче со сборной Германии, завер- 
шившемся со счетом 3:3, футболисты  
сборной Англии (№19 — Мейсон Маунт, 
№18 — Букайо Сака) частично реабили-
тировались за провальное выступление 
в Лиге наций   ФОТО ALASTAIR GRANT / AP

В
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